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Круги Хургады
500 тысяч россиян отдохнут в Египте в первый месяц полётов

Максим Талавринов,  
Анастасия Платонова

До полумиллиона россиян могут по-
лететь на курорты Египта — в Хурга-

ду и Шарм-эш-Шейх — в первый месяц 
после возобновления авиасообщения 
с ними. Средний чек на пакетные недель-
ные туры на двоих туда составит при-
мерно 60–65 тыс. рублей. Такой прогноз 
«Известиям» дали в туротрасли. О том, 
что авиасообщение будет возобновле-
но в ближайшее время, 20 апреля заявил 
замглавы МИД России Михаил Богданов, 
информацию подтвердило посольство 
Египта в Москве. Поток туристов будет 
зависеть от того, в каком формате от-
кроют авиасообщение — полноценно 
или с ограничениями, которые действу-
ют после закрытия Турции и Танзании, 
со всеми странами, утверждает источник 
«Известий» в крупной авиакомпании. От-
крытие египетских курортов может при-

вести к падению цен на отдых в России 
на 10–15%, считают в отрасли.

Во вторник замглавы МИД России 
Михаил Богданов заявил, что чартер-
ное авиасообщение с курортами Егип-
та планируется возобновить в ближай-
шее время. Позднее советник по СМИ 
египетской дипломатической миссии 
в Москве Ахмед Абдель Моэз подтвер-
дил эту информацию.

В первый месяц после возобновле-
ния авиасообщения с курортами Египет 
могут посетить до полумиллиона рос-
сийских туристов, сказали «Известиям» 
в компании «Интурист».

— Если ограничений по перевозке 
не будет, то чартеры туроператоров 
вместо Антальи и Даламана с Бодру-
мом полетят в Хургаду и Шарм-эш-Шейх. 
Мы можем рассчитывать на 0,5 млн тури-
стов в первый месяц открытия направ-
ления, — сообщили в пресс-
службе туроператора.
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Поймали метраж
В кабмине обсуждают снижение средней ставки по ипотеке до 6,9%

Екатерина Виноградова

В правительстве планируют сделать 
ипотечные кредиты ещё доступнее. 

Ключевой целью нацпроекта «Жильё 
и городская среда» может стать под-
держание средней ставки по жилищ-
ным займам в России на уровне 6,9% 
годовых до 2030 года, что на 1 п.п. 
меньше, чем было заложено в изна-
чальной версии документа. Такая ини-
циатива обсуждалась на совещании 
у вице-премьера Марата Хуснуллина, 
рассказали «Известиям» два близких 
к кабмину источника. Добиться это-
го результата планируют комплекс-
ными программами субсидирова-
ния: Минстрою и Минфину поручили 
рассчитать расходы по полноценно-
му продолжению льготной ипотеки 
на жильё в новостройках и ипотеки 
для молодых семей. Реалистичность 
плана правительства зависит от воз-
можностей бюджета, но такой под-
ход способен привести к скачку цен 
на рынке недвижимости, заявили 
эксперты.

Нацпроект «Жильё и городская 
среда» был запущен в 2019 году сро-
ком на шесть лет, однако позже вме-
сте с другими нацпроектами прод-
лён до 2030-го. Предполагается, что 
он поможет россиянам улучшить 
жилищные условия, сделать стро-
ительную отрасль более современ-
ной, а города — красивыми и ком-
фортными без аварийных домов. 
Кроме того, в рамках нацпроекта 
планируется переселить из старого 
фонда более 530 тыс. человек и за-
действовать треть россиян в реше-
нии вопросов развития го-
родской среды.

Тарифное замыкание
В РФ предложили ввести лимит на потребление 
электричества

Мария Перевощикова,  
Валерий Воронов

В России предложили перейти на обя-
зательную прогрессивную шкалу 

тарифов на электроэнергию для на-
селения, когда за потребление свыше 
максимальной нормы устанавливает-
ся более высокая плата. Такую иници-
ативу премьер-министру Михаилу Ми-
шустину направил Союз потребителей 
РФ. За ориентир организация предло-
жила взять максимум — 100 кВт·ч в ме-
сяц на человека, но дать региональ-
ным властям право корректировать 
норматив. Сегодня россияне потребля-
ют в среднем по 90 кВт·ч в месяц на че-
ловека, говорят эксперты. Инициати-
ву стоит проработать более тщательно, 
преду смотрев защиту малообеспечен-
ных граждан, которые пользуются тех-
никой низкого класса энергоэффектив-
ности, указали специалисты.

Союз потребителей РФ направил 
письмо премьер-министру Михаилу 
Мишустину (документ есть у «Извес-
тий»), в котором предложил ввести 
по всей стране прогрессивную шка-
лу тарифов на электроэнергию. Она 
предполагает, что в случае потреб-
ления больше установленной нормы 
граждане будут платить более высо-
кую цену за единицу энергии. Это по-
зволило бы экономить электричество, 
считают в союзе. Там полагают, что 
сокращение потребления поможет ре-
шить проблему перекрёстного субси-

дирования в электроэнергетике, ког-
да заниженные тарифы для населения 
компенсируются завышенными рас-
ценками для бизнеса.

— За ориентир предлагается взять 
максимум — 100 кВт·ч в месяц на че-
ловека. На дополнительного челове-
ка, проживающего вместе с ним, до-

бавлять ещё по 50 кВт·ч, а при наличии 
электроплиты умножать показатель 
на 1,5. Но каждому региону дать воз-
можность устанавливать свой норма-
тив — например, в зависимости от ге-
ографической широты, то есть длины 
светового дня, — сказал «Известиям» 
председатель Союза потребителей 
Пётр Шелищ.

Для предприятий организация 
предложила предусмотреть суще-
ственную скидку «при использовании 
ресурса в объёме не выше соответству-
ющего использования ими наилучшей 
доступной технологии своей отрасли», 
сказано в обращении к гла-
ве правительства.

Ограничительный разбор
У регионов хотят забрать полномочия по борьбе с COVID-19

Любовь Лежнева

О тветственность за ввод ограни-
чительных мер из-за пандемии 

коронавируса могут передать на фе-
деральный уровень. С такой инициати-
вой во время весенней сессии выступят 
члены Совета Федерации, рассказали 
«Известиям» сенатор из комитета по со-
циальной политике Сергей Леонов и его 
коллега, заслуженный врач России Вла-
димир Круглый. Идею поддержали 
в Госдуме, там напомнили: некоторые 

субъекты поспешили с отменой огра-
ничений, что привело к росту числа за-
болевших. В аппарате главы Роспотреб-
надзора Анны Поповой сообщили, что 
внимательно следят за антиковидными 
действиями властей на местах.

Основная ответственность за вве-
дение антиковидных мер сейчас воз-
ложена на местные власти, что не со-
всем логично, считает член комитета 
СФ по социальной политике Сергей 
Леонов. Чиновники не могут прини-
мать решение о необходимости тех или 

иных ограничений без согласования 
с главными санитарными врачами ре-
гионов, однако именно политики отве-
чают за введение или смягчение мер, 
связанных с COVID-19.

— Ни в коем случае не нужно пере-
кладывать ответственность на регио-
нальные органы власти, потому что это 
не их профильная задача. Это прежде 
всего ответственность Роспотребнад-
зора и его региональных представи-
тельств, — заявил «Извести-
ям» политик. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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« КАЖДОМУ РЕ-
ГИОНУ НУЖНО 
ДАТЬ ВОЗМОЖ-

НОСТЬ УСТАНАВЛИВАТЬ 
СВОЙ НОРМАТИВ — НА-
ПРИМЕР, В ЗАВИСИМО-
СТИ ОТ ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ 
ШИРОТЫ, ТО ЕСТЬ ДЛИНЫ 
СВЕТОВОГО ДНЯ

«Люблю мистику  
и магию — они очень 
выразительны»
Писатель Алексей Иванов — 
о живительной силе саспенса, 
экскурсиях по своим романам 
и творцах без миссии  07
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Не с чистого листа
От послания президента ждут ответов на вопросы о развитии страны

Наталья Башлыкова

С писание долгов регионам, конт-
роль за ростом цен, укрепление 

границ России, индексация пенсий 
работающим пенсионерам и под-
держка бизнеса. Это лишь немногие 
темы, которые ожидают услышать 
в послании президента Федерально-
му собранию парламентарии и экс-
перты. По их мнению, также глава 
государства должен дать и ответы 
на вопросы о том, как страна будет 
выходить из вызванного пандемией 
кризиса и отстаивать свои интересы 
в отношениях с Западом.

�� ОТ ПЕНСИЙ ДО ДОНБАССА

Послание Федеральному собранию 
в этом году может стать не менее зна-
ковым, чем в прошлом, когда Влади-
мир Путин объявил о реформе Кон-

ституции. В этом уверены источники 
«Известий» в российском парламенте, 
где ждут от встречи с главой государ-
ства ряда важных стратегических ре-
шений, касающихся как социальной 
сферы, так и международной политики.

Как считают в Госдуме, работа над 
содержанием обращения неслучайно 
велась не только администрацией пре-
зидента, но и правительством во гла-
ве с Михаилом Мишустиным, включая 
весь экономический блок. Об этом ве-
чером 19 апреля сообщил и сам Вла-
димир Путин во время обсуждения 
послания с кабмином, участниками 
которого стали первый вице-премьер 
Андрей Белоусов, вице-премьер Марат 
Хуснуллин, председатель ЦБ Эльвира 
Набиуллина, глава Минфина Антон 
Силуанов и министр экономического 
развития Максим Решетников, а также 
вице-премьер Татьяна Голикова, кури-
рующая соцсферу.

— Давайте сейчас подведём хотя бы 
промежуточный итог, для того чтобы 
завтра в ходе совместной работы по-
ставить окончательную точку по тем 
вопросам, которые я отметил, — под-
черкнул президент.

По его словам, результат этой рабо-
ты должен быть максимальным с точки 
зрения развития экономики, поддерж-
ки предприятий и помощи людям — 
особенно тем, которые в ней нуждают-
ся. Также необходимо и рачительное 
отношение к государственным финан-
сам, чтобы каждый рубль был исполь-
зован эффективно.

Глава государства может объя-
вить о новых мерах поддержки насе-
ления, включая индексацию пенсий 
работающим пенсионерам, предполо-
жил в разговоре с «Известиями» пер-
вый зампред фракции «Единой Рос-
сии» Адальби Шхагошев. Именно для 
этого, по его мнению, и потребовались 
консультации с кабмином, а возможно, 
и финансовый расчёт грядущих пре-
образований.

— Социальная сфера будет одной 
из приоритетных в послании. Ещё од-
ной главной темой станет междуна-
родная ситуация, а также роль в этом 
России. Граждане ждут, как президент 
ответит на выпады со стороны Запада, 
США, — пояснил парламентарий.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емелья-
нов полагает, что в послании глава го-
сударства может огласить решение 
по восстановлению индексации пен-
сий работающим пенсионерам. Эко-
номика сегодня тесно связана с соци-
альной политикой, которая нуждается 
в финансах, добавил парламентарий.

— Также нас волнует тема роста цен, 
особенно на продукты питания. Нуж-

но срочно выработать механизм, что-
бы регулировать эти процессы, — за-
явил он «Известиям».

Объявления о финансовой помо-
щи нуждающимся гражданам ожида-
ют и в КПРФ.

— Предполагаю, что президент ска-
жет в послании о необходимости под-
держки институтов гражданского об-
щества, а также социальной защиты. 
Будут приняты новые финансовые 
меры по социальному обеспечению 
населения,  — высказал предполо-
жение в беседе с «Известиями» член 
партии, глава комитета по развитию 
гражданского общества, вопросам об-
щественных и религиозных объедине-
ний Сергей Гаврилов.

Во фракции ЛДПР ждут, что пре-
зидент будет говорить о выплатах 
многодетным семьям и новых под-
ходах в борьбе с бедностью. Также 
в партии полагают, что может прозву-
чать тема поддержки пострадавшего 
от пандемии бизнеса, а также вопро-
сы международной политики и борь-
бы с COVID-19.

Послание президента — это зада-
ние парламенту, который должен бу-
дет разработать для его выполнения 
ряд законов, заявил «Известиям» ви-
це-спикер Госдумы, член ЛДПР Игорь 
Лебедев. Однако выполнять это зада-
ние, по его мнению, придётся уже но-
вому созыву Госдумы после выборов.

В Совете Федерации ожидают 
от президентского послания ответа 
на вопрос, как Россия будет проти-
водействовать «цветным революци-
ям» на постсоветском пространстве — 
в Белоруссии, Армении, Центральной 
Азии.

— Эта угроза уже становится вызо-
вом для безопасности РФ. Мне кажет-

ся, что президент должен дать ясный 
сигнал, что произойдёт, если эти рево-
люции будут подходить ближе к гра-
ницам нашей страны, в каком форма-
те может произойти изменение наших 

границ в будущем, — заявил «Извести-
ям» сенатор Игорь Морозов.

Источники «Известий», близкие 
к АП, допускают, что одной из тем по-
слания может стать ситуация в Дон-

Новости  

Боже, хвали королеву
Что Елизавета II значит для Великобритании

Екатерина Постникова

Королеве Великобритании Елизаве-
те II исполняется 95 лет. Среди ныне 

живущих лидеров она дольше всех на-
ходится у власти. При этом она абсо-
лютно застрахована от риска госпере-
ворота — во многом благодаря тому, что 
британский суверен свободен от приня-
тия политических решений. В этом году 
празднование дня рождения Елизаветы 
II пройдёт тихо, без громких церемоний: 
в ситуации, когда королева находится 
в трауре по супругу принцу Филиппу, 
с которым они прожили 73 года, любая 
помпезность была бы неуместной.

14  премьер-министров Соеди-
нённого Королевства, 13 президен-
тов США, 73 года брака, 69 лет на тро-
не, изображение профиля на монетах 
35 стран мира — если сжать человече-
скую биографию до одних лишь цифр, 
то среди мировых лидеров у короле-
вы Елизаветы II будет, похоже, самая 
впечатляющая статистика. Именно 
благодаря ей к 2020 году она попала 
в Книгу рекордов Гиннесса целых семь 
раз: как самый возрастной из живу-
щих правителей; как монарх, дольше 
всех находящийся у власти; как глава 
с самым большим количеством госу-
дарств в подчинении; как самая бога-
тая в мире королева — и ещё несколь-
ко рекордных формулировок.

Елизавета II взошла на престол 
в 25  лет. К тому моменту она уже 
была замужем за принцем Филиппом, 
у неё родились двое детей — Чарльз 
и Анна, и она выполняла официаль-
ные обязанности, предписанные чле-
нам королевской семьи. Этому пред-
шествовали весьма драматические 
события: отец Елизаветы король Ге-
орг VI взошёл на трон после того, как 
его старший брат Эдуард VIII отрёкся 
от престола ради женитьбы на дваж-
ды разведённой американке; он стал 
символом борьбы Британии с нацист-
ской Германией, однако Вторая ми-
ровая война сильно подорвала его 
здоровье — в итоге король Георг VI 
скончался в 1952 году в возрасте 56 лет 
от коронарного тромбоза. Елизавета 
и её супруг Филипп узнали об этом, 
находясь в Кении, — будучи следую-
щей в очереди на престол, в Велико-
британию она вернулась уже в роли 
нового монарха.

С того момента Елизавета II в гла-
зах не только британцев, но и всего 
остального мира считается символом 
традиции, устойчивости и незыблемо-
сти королевского двора. К членам этой 
семьи приковано пристальное внима-
ние, и порой британские таблоиды пи-
шут о некоторых из них поразительно 
безжалостные вещи. Однако на фоне 
непрекращающегося потока правди-
вых и не очень новостей из Букингем-
ского дворца фигура Елизаветы II сто-
ит особняком — в британской прессе 
её авторитет непререкаем.

— Её широко уважают за то, насколь-
ко достойно она вела себя на протя-
жении своего правления, и за её вер-
ность долгу, когда она ставила корону 
превыше всего — и в первую очередь 
выше собственных желаний, — сказа-
ла «Известиям» профессор маркетинга 
и потребительских исследований Лон-
донского Королевского университета 
Холлоуэй, автор книги «Королевская 
лихорадка: британская монархия в по-
требительской культуре» Полин Ма-
кларан. — Это уважение стало сильнее 
в последние годы исходя из того, как об-
разцово она выполняет свои обязанно-
сти, несмотря на преклонный возраст. 

Будучи матерью Соединённого Ко-
ролевства и ещё 54 стран Содружества, 
королева тем не менее имеет ряд огра-
ничений — в частности, суверен не мо-
жет выступать с политическими заяв-
лениями. Отсюда возникает вопрос: 
какой же это глава государства, если 
он, обладая всей полнотой власти и не-
погрешимым авторитетом, не может 
сделать государственно важный шаг?

— Идея того, чтобы суверен стоял 
над политикой, сводится к тому, что 
монархия — это символ единства на-
ции, — пояснила «Известиям» глава 
Центра британских исследований Ин-
ститута Европы РАН Елена Ананьева. — 
Вмешательство в пользу той или иной 
стороны будет разрушать институт мо-
нархии, так что суверен сам заинтере-
сован в том, чтобы не делать полити-
ческих шагов. При этом есть примеры 
того, как монарха пытались в полити-
ку втянуть.

Так, в 2019 году бывший премьер-
министр Британии Дэвид Кэмерон 
рассказал, как в 2014 году за 11 дней 
до референдума о независимости Шот-
ландии он, узнав, что сторонники не-
зависимости могут выиграть, в ужасе 
обратился за помощью к Елизавете II. 
«Мы не просили о чём-то неподобаю-
щем или антиконституционном, про-
сто ну хотя бы поднять бровь, не знаю, 
на четверть дюйма. Мы думали, что это 
может повлиять на результат», — ска-

зал политик в интервью BBC. Короле-
ва действительно высказалась тогда 
на тему референдума, правда, сдела-
ла она это очень обтекаемо, формаль-
но не заняв ничью сторону. «Надеюсь, 
люди очень тщательно подумают о сво-
ём будущем», — сказала она за четыре 
дня до голосования. Хотя заявления 
Дэвида Кэмерона никто не комменти-
ровал, СМИ со ссылкой на источники 
сообщили: в Букингемском дворце та-
кими откровениями недовольны, ведь 
втягивание суверена в политику в Ве-
ликобритании неприемлемо.

В Великобритании есть традиция: 
каждый житель страны, которому ис-
полняется 100 лет, получает от Ели-
заветы II телеграмму с поздравлени-
ем. В июне этого года такую открытку 
лично из рук королевы мог получить 
её супруг принц Филипп, герцог Эдин-
бургский. Однако он не дожил до этой 
даты двух месяцев — 9 апреля в возрас-
те 99 лет принц Филипп, перенёсший 
до этого операцию на сердце, скончался. 
Причина его смерти не называлась, в со-
общении Букингемского дворца было 
сказано лишь, что он «умер спокойно».

Похороны герцога Эдинбургско-
го прошли 17 апреля в часовне Свя-
того Георгия Виндзорского замка 
(королевская резиденция под Лондо-
ном) — из-за пандемии вместо возмож-
ных 800 гостей на церемонии присут-
ствовали лишь 30 человек. А спустя три 
дня — 21 апреля — день 95-летия Ели-
заветы II. Так получилось, что юбилей 
королевы оказался тесно увязан с по-
хоронами её супруга, который на про-
тяжении более чем 70 лет их брака был 
тем, к кому королева обращалась за со-
ветом и поддержкой в первую очередь.

 

Самым знаковым событием в прошлогоднем послании президента было 
объявление о реформе Конституции

Малая Антанта

Андрей Быстрицкий

Председатель совета Фонда развития 
и поддержки дискуссионного клуба 
«Валдай»

Формирование нового мирового по-
рядка, похоже, перешло в решаю-

щую стадию. Во всяком случае, такое 
впечатление возникает от последних 
событий.

Очевидное и на первый взгляд 
внезапное обострение отношений 
в Европе является отражением по-
пыток разных субъектов мировой 
(но прежде всего европейской) поли-
тики использовать нынешнее, очень 
неустойчивое положение для улуч-
шения собственных позиций. Дело 
в том, что после долгих разговоров 
о переустройстве мира стало ясно, 
что мир в самом деле меняется, а но-
вые правила и новые отношения соз-
даются прямо у нас на глазах. И это 
обстоятельство резко обострило 
конкуренцию между странами, раз-
личными их союзами и прочими су-
щественными силами. Прекрасный 
и наглядный пример этого, кстати, 
попытка создания новой футбольной 
Суперлиги.

Если говорить собственно о Евро-
пейском союзе, то надо прежде все-
го принять во внимание, что внутри 
ЕС существует немало конфликтов. 
Отношения с Россией, включая ны-
нешнее обострение, не стоит рас-
сматривать вне этих противоречий. 
Восточная Европа прежде всего ищет 
дополнительные обоснования для 
усиления своей роли в ЕС. Так или 
иначе воспринимаемый российский 
фактор играет важную роль в оформ-
лении конфигурации сил в Европе. 
Для одних стран Россия — важный 
элемент экономической, в частности 
энергетической, стабильности, опора 
для самостоятельности. Для других — 
элемент давления на ЕС, требования 
дополнительной защиты и коллек-
тивных действий европейских стран 
против России.

Хотел бы сразу заметить, что в ос-
новном игра носит пока символиче-
ский характер, хотя и не безвредный 
для отдельных людей. И это, кстати, 
нельзя сбрасывать со счетов.

Последнее обострение, связан-
ное с обвинениями Чехией России, 
стоит рассматривать прежде всего 
во внешнеполитическом контексте. 

Хотя и внутри самой Чехии очевид-
ным образом друг другу противо-
стоят разные партии — за или про-
тив диалога с Россией. Стоит, кстати, 
вспомнить апрельскую историю 
2020 года, когда случилось фантасти-
ческое происшествие с партией ри-
цина, предназначенного якобы для 
отравления помимо прочих чешских 
деятелей старосты одного из райо-
нов Праги. Довольно быстро, правда, 
выяснилось, что даже самого рицина 
не было. Зато были доносы диплома-
тов друг на друга и сверхгневная ре-
акция чешских властей.

Нынешняя, образца 2021 года, 
история взрывов на складе боепри-
пасов с точки зрения достоверности 
не так уж сильно отличается от ри-
циновой саги. Приведённые факты 
сами по себе при самом доверитель-
ном к ним отношении не доказыва-
ют вообще ничего определённого, 
по крайней мере пока. Зато они по-
зволяют подлить масла в огонь и ока-
зать давление на ведущие страны ЕС, 
прежде всего Германию и Францию, 
Италию и Испанию. Цель этого дав-
ления прозрачна: заставить лидеров 
ЕС в большей мере прислушивать-
ся к государствам Восточной Евро-
пы — с одной стороны. А с другой — 
подыграть США в их стремлении 
к восстановлению своего мирового 
господства. Естественно, в расчёте 
на благодарность Вашингтона.

А то, что США решили играть на по-
вышение ставок, не вызывает сомне-
ний. Белый дом явно заявляет претен-
зию на определение новых мировых 
правил. Та бесшабашность, с кото-
рой Штаты бросились в битву со зна-
чительной частью мира, объясняется 
прежде всего тем, что элиты страны 
осознали: если не одержать верх се-
годня, завтра будет совсем поздно.

Китай, Россия, Индия, страны Ла-
тинской Америки, Юго-Восточ-
ной Азии, Африки не то чтобы вра-
ги Америки, но ведут свою политику 
без особенной оглядки на США. Они 
не пытаются подорвать американ-
ские позиции, но желают понять, ка-
кая может быть выгода от взаимо-
действия с этой страной. Это крайне 
беспокоит Соединённые Штаты, ко-
торым нужно кнутом или пряником 
создать какой-то боеспособный союз. 
И тут роль Западной Европы трудно 
переоценить.

И если в военном отношении ЕС 
не слишком силён и активен, то эко-
номически он гигант, имеющий бес-
численное множество формальных 
и неформальных, часто историче-
ских и традиционных связей прак-
тически со всем миром. Кроме того, 
политическое воображение амери-
канских элит, как ни странно, опи-
рается на идею воспроизведения 
мировой конструкции времён проти-
востояния СССР и США. При всей за-
манчивой простоте этого замысла 
он покоится на крайне спорной идее 

идеологического противостояния, 
которого, как кажется, сейчас нет. 
И тогда дело сводится к простой кон-
куренции между странами, упорядо-
чить которую в идеологической сис-
теме координат крайне сложно, если 
не невозможно.

И тут ещё беда: ЕС имеет собствен-
ные интересы. И хотя эти интересы, 
конечно, совпадают во многом с ин-
тересами США, но, как ни крути, да-
леко не во всём. История с «Северным 
потоком-2» тому пример. Ведь с точки 
зрения, например, Германии, СП-2 по-
лезный и выгодный резервный путь 
доставки энергии, причём в самых 
различных формах. Почему, к приме-
ру, Германия и другие страны Европы 
должны зависеть от трубопроводов, 
проходящих через Украину? Мало ли 
что может там случиться. Простой 
здравый смысл советует не класть все 
яйца в одну корзину. Меркель, кстати, 
заметила, что газ из труб СП-2 ничем 
не отличается от газа из труб, прохо-
дящих через Украину.

Но именно стремление ведущих 
стран ЕС руководствоваться нацио-
нальными интересами и беспокоит 
восточноевропейских членов сою-
за. И это совпадает с тревогами США 
по поводу мирового лидерства. Поэ-
тому некоторые страны вроде Поль-
ши, балтийских государств, видимо, 
Чехии и некоторых других с охотой 
подбрасывают дрова в костёр трений 
с Россией, поскольку, как им кажет-
ся, это укрепляет их позиции, пре-
доставляет золотую акцию, позво-
ляющую выигрывать конкуренцию 
внутри Европейского союза, иметь 
право выдвигать свои решения. США 
же в лице этих стран приобретают 
рычаг давления на ЕС как таковой.

Исторически, кстати, фокусы 
со сложносочинёнными междуна-
родными схемами часто удавались. 
Но так же, если не чаще, делали эти 
небольшие страны, вовлечённые в та-
кого рода схемы, разменной монетой 
между более крупными игроками.

Довольно своеобразной иллю-
страцией этого можно считать исто-
рию создания так называемой Малой 
Антанты, учреждённой в 1920–
1921 годах Чехословакией, Румыни-
ей и Югославией. Изначально этот 
союз был направлен против Венгрии 
и даже поддержан Францией. Но в ко-
нечном счёте выяснилось, что сам 
по себе этот союз — при всей психо-
логической и даже политической 
важности для стран-участников — 
ничто в условиях, увы, жестоко-
го противостояния ведущих держав 
тогдашнего мира. Всем иллюзиям, 
развеявшимся как сон, был положен 
конец в 1938 году в Мюнхене.

А крупные игроки сегодня, похоже, 
сцепились всерьёз. На кону многое. 
Так что не стоит ожидать успокоения. 
Ожидать можно чего угодно. Причём 
в самом дурном варианте развития 
событий.
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Круги Хургады
A По сравнению с показате-

лем 2015 года спрос на отдых 
в Египте вырастет минимум вдвое, по-
лагает гендиректор Tez Tour Воскан Ар-
зуманов.

— В условиях ограниченного предло-
жения и отсутствия альтернатив в виде 
других чартерных направлений коли-
чество бронирований туров в Еги-
пет с заездами в апреле и мае может 
превысить аналогичный показатель 
2015 года как минимум в два раза, — 
сказал он «Известиям». — Такой ин-
терес к стране объясняется в первую 
очередь демократичной ценовой по-
литикой отелей, что особенно привле-
кает путешественников, стремящихся 
ограничить свои поездки в 2021 году 
по финансовым причинам. Кроме это-
го многие россияне соскучились по ку-
рортам Красного моря.

По словам Воскана Арзуманова, 
стоимость недельных туров с чартер-
ным авиаперелётом и проживанием 
в отеле категории 4 звезды с питанием 
«всё включено» в апреле и мае составит 
от 50 тыс. рублей на двоих.

В компании «Интурист» уточнили, 
что по сравнению с периодом до за-
крытия Египта цены на отдых там вы-
росли пропорционально курсу валют — 
на 50% (в мае-июне 2015 года евро стоил 
около 60 рублей, сейчас — 92 рубля).

— Средний чек может составить €650–
700 за неделю за пакетный тур на двоих, 
это 60–65 тыс. рублей. В эту сумму войдут 
перелёт чартером, проживание в отеле 
наиболее востребованной у россиян ка-
тегории 4–5 звёзд с питанием «всё вклю-
чено», трансфер. При этом тур в более 
дешёвый отель без питания может обой-
тись в сумму от 30 тыс. на двоих, — рас-
сказали в пресс-службе туроператора.

В конце весны — начале лета в Егип-
те жарче, чем в Турции, на 10 градусов: 
средняя температура в мае +33 граду-
са Цельсия, в июне +36. В «Интуристе» 
не считают, что это станет препятстви-
ем для россиян, поскольку есть много 
любителей отдыха в этой стране даже 
в разгар лета — так же, как в ОАЭ.

В компании добавили, что после 
подписания президентом постановле-
ния о возобновлении авиасообщения 
с Египтом готовы выставить чартеры 
и предложить клиентам турпакеты.

В Tez Tour заявили, что если Еги-
пет откроют, то первые даты выле-
тов придутся на майские праздники. 
Из-за ограничения авиасообщения 
с Турцией эти рейсы вылетят с макси-
мальной загрузкой, добавили там.

Открытие Египта положительно ска-
жется и на ценах на отдых в РФ, в сред-
нем они могут снизиться на 10–15%, счи-
тают в «Интуристе». Но если загрузка 
российских объектов размещения бу-
дет достигать 90% на сезон, то паде-
ния цен, скорее всего, не будет. Сейчас 
средняя загрузка приближается к 80%, 
а на майские достигает 100%, уточнили 
в пресс-службе туроператора.

Там добавили, что и отдых в Турции 
благодаря Египту начнёт плавно деше-

веть за счёт роста конкуренции. Оте-
ли снизят цены вплоть до 30%, ожида-
ют в компании.

После запрета регулярных рейсов 
и чартеров с Турцией и Танзанией у РФ 
не осталось стран, с которыми открыто 
полноценное авиасообщение, сказал 
источник «Известий» в крупной ави-
акомпании. Для полноценного возоб-
новления полётов на курорты Египта 
оперштаб при правительстве должен 
принять решение о включении госу-
дарства в список стран-исключений, 
указал собеседник «Известий». Иначе 
будет действовать формат грузопасса-
жирских перевозок, который появил-
ся только в пандемию, — на египетские 
курорты авиакомпании смогут выпол-
нять столько рейсов, сколько разре-
шит принимающая сторона, а обрат-
но — раз в неделю, объяснил он.

По словам источника «Известий» 
в крупной российской авиакомпании, 
сразу начать полёты на курорты Египта 
в случае их открытия смогут Pegas Fly, 
«Уральские авиалинии», «Ямал» и «Рос-
сия». У них есть допуски на выполнение 
рейсов по десяти маршрутам: из Крас-
ноярска, Иркутска, Хабаровска, Мо-
сквы в Хургаду и Шарм-эш-Шейх, а так-
же из Санкт-Петербурга в Хургаду.

Другие перевозчики при открытии 
авиасообщения с курортами Египта 
смогут запустить туда рейсы не раньше 
июня, так как у них нет допусков, ска-
зали два источника «Известий» в рос-
сийских авиакомпаниях.

Росавиация отказала перевозчи-
кам в выдаче 158 допусков на полё-
ты на египетские курорты, следует 
из опубликованного 8 апреля при-
каза Росавиации. Nordwind, Azur Air 
и Smartavia запросили в начале мар-
та выполнение 876  рейсов в неде-
лю из 47 городов России в Хургаду 
и Шарм-эш-Шейх. Теперь допуски 
на египетские курорты перевозчики 
смогут получить только в конце мая 
или первой половине июня, рассказа-
ли два источника в разных авиакомпа-
ниях. В Росавиации и Минтрансе отка-
зались от комментариев.

Разрешения на выполнение меж-
дународных рейсов перевозчики 
получают в течение месяца после 
подачи заявлений. Авиакомпании 
направляют их в Росавиацию еже-
месячно в первые семь рабочих 
дней, после чего документы рассма-
тривают в 20-х числах того же ме-
сяца на межведомственном заседа-
нии. Ближайшая комиссия пройдёт 
26 апреля, но из материалов к заседа-
нию следует, что ни одна авиакомпа-
ния не запросила допуски в Хургаду 
и Шарм-эш-Шейх.

В Azur Air «Известиям» сказали, 
что готовы в кратчайшие сроки сфор-
мировать программу полётов на ку-
рорты Египта, как только появится 
официальное разрешение. Если чар-
терные рейсы можно будет возобно-
вить, то и S7 Airlines рассмотрит воз-
можность начала полётов. Smartavia 
не планирует запускать чартерные 
рейсы на египетские курорты, сказал 
представитель авиакомпании. Дру-
гие крупные перевозчики не ответи-
ли на запросы «Известий».

В случае открытия авиасообщения 
с курортами Египта последующее воз-
обновление полётов в Турцию не от-
тянет турпоток из Хургады и Шарм-
эш-Шейха, считает вице-президент 
Ассоциации туроператоров России 
Дмитрий Горин. По его словам, есть 
путешественники, которые ждут от-
крытия Египта пять лет, а у многих ту-
роператоров с 2015 года остались де-
позиты в этой стране, которые до сих 
пор не использованы.

До пандемии Турцию посеща-
ли около 7 млн россиян в год, а Еги-
пет — 3 млн, указал Дмитрий Горин. От-
крытие обоих направлений позволит 
россиянам получить конкурентный 
турпродукт, отметил эксперт. Кроме 
того, стабилизируются цены и на рос-
сийских курортах, уточнил он.

Вице-президент Российского союза 
туриндустрии Юрий Барзыкин счита-
ет маловероятным продление ограни-
чения авиасообщения с Турцией по-
сле 1 июня.

С немым уколом
Иностранцы стремятся в Россию за прививкой от COVID

Наталья Портякова

6 00 человек из Германии заброниро-
вали туры в Россию с целью полу-

чить прививку «Спутник V», 50 человек 
уже поставили первый укол. Об этом 
«Известиям» рассказали в норвежской 
туристической компании World Visitor, 
ориентированной преимущественно 
на рынок ФРГ. Популярность вакцинно-
го туризма выросла на фоне медленно-
го темпа прививочной кампании в ряде 
стран. Интерес к совмещению поездки 
в РФ с вакцинацией российским препа-
ратом есть и в Австрии, признал в бесе-
де с «Известиями» местный бизнесмен 
Кристиан Муха, пытающийся, хотя пока 
и тщетно, организовать схожие вакцин-
ные туры из Вены в Москву.

Медицинский туризм, когда люди 
приезжают в другую страну не толь-
ко за впечатлениями, но и подлечиться 
или сделать косметическую операцию, 
существовал задолго до начала панде-
мии коронавируса. Но в этом году этот 
вид отдыха обогатился новым направ-
лением — путешествиями ради вакци-
нации от COVID-19.

Россия, активно поставляющая 
«Спутник V» в несколько десятков стран 
мира, никогда специально не зазывала 
иностранцев на уколы, отдавая чёткий 
приоритет вакцинации собственного 
населения. Но интерес к российскому 
препарату и поездкам в РФ ради вакци-
ны, что называется, сам пришёл.

В минувшие выходные в Москву 
прибыла первая группа из 50 человек, 
преимущественно немцев, решивших 
совместить экскурсионную програм-
му с уколом «Спутником V», рассказали 
«Известиям» в базирующейся в Осло 
компании World Visitor.

— У нас уже есть 600 человек, запи-
санных на вакцинацию, которая нача-
лась в прошлые выходные примерно 
с 50 путешественников. Отныне у нас 
почти ежедневные выезды в Москву 
на вакцинацию. Большинство клиен-
тов — немцы, но люди также приез-
жают из других западноевропейских 
стран, — сказали в компании.

Как уточнил в беседе с «Известиями» 
Альфред Зигль, представитель World 
Visitor, курирующий российский проект, 
никаких проблем с организацией туров 
не возникло, поскольку границы для нем-
цев, а вместе с этим и регулярное авиасо-
общение Россия открыла с 1 апреля (гер-
манская сторона выполняет пять рейсов 
в неделю из Франкфурта-на-Майне в Мо-
скву и три в Санкт-Петербург, россий-
ская — из Москвы пять рейсов в Берлин 
и три во Франкфурт-на-Майне). Кроме 
Германии российские власти разрешили 
регулярные полёты в Финляндию и Гре-
цию, а также в не входящие в ЕС Швей-
царию и Сербию.

Разумеется, услуга оказалась 
не из дешёвых: жаждущим насладить-
ся 22-дневным пребыванием в рос-
сийском санатории с уколами в нача-

ле и в конце поездки всё мероприятие 
обойдётся почти в €3000. Впрочем, ком-
пания предложила и альтернативу по-
дешевле в виде двух краткосрочных 
поездок на укол в одной из нескольких 
частных клиник по цене €1199.

Огромный интерес к вакцинации 
«Спутником V» есть и в Австрии. Ещё 
зимой известный австрийский биз-
несмен Кристиан Муха создал спе-
циальный сайт, с помощью которого  
сформировал своеобразный реестр 
граждан ЕС, желающих на фоне не-
хватки вакцин в объединении пое-
хать прививаться от COVID-19 за рубеж.

— К настоящему моменту 21 тыс. че-
ловек подписались на такие вакцин-
ные туры в Сербию, Россию, ОАЭ или 
Израиль, — рассказал он «Известиям». — 
50–60% из этого числа отдали предпо-
чтение «Спутнику V», поскольку уве-
рены в его эффективности намного 
больше, чем в результатах AstraZeneka.

Вп р очем ,  в оп ло т и т ь з ат ею 
по вакцинным турам как в Россию, 
так и в другие страны, где препа-
ратов от COVID-19 в достатке, Кри-
стиану Мухе пока не удалось — как 
из-за закрытых границ, так и отчасти 
из-за политических препон.

— Нежелание Евросоюза принимать 
«Спутник V» абсурдно. Но до тех пор, 
пока её и другие вакцины не признают 
в ЕС, мы не сможем осуществить такие 
туры, — признал австрийский бизнесмен.

С аналогичной проблемой — от-
сутствием возможности при наличии 
желания — столкнулась и Италия. Как 
рассказал Deutsche Welle основатель 
итальянского турагентства Eurasian 
Travel Пьетро ди Фебо, в листе ожида-
ния его фирмы значатся более 250 че-
ловек, которые хотели бы совместить 
вакцинацию с туром по России, не-
взирая на цену в €4000. Но пока в Риме 
вынуждены ждать открытия границ, 
возвращения Москвы к обычному ви-
зовому режиму. И одобрения «Спутни-
ка V» Европейским агентством лекар-
ственных средств (EMA).

Одним из первых неофициаль-
ных направлений такого туризма ста-
ли США, занимавшие первое место 
в мире по числу смертей и заболевае-
мости, но оказавшиеся вскоре и лиде-

ром по количеству доступных препара-
тов и скорости прививочной кампании. 
Неудивительно, что немалое число жи-
телей Канады — страны, зарезервиро-
вавшей чуть ли не больше всех в мире 
вакцин против коронавируса, но пока 
получившей только 12 млн доз для сво-
его 38-миллионного населения, — рину-
лось к соседям за уколом. Впрочем, эта 
опция была доступна лишь канадцам 
(а также богатым мексиканцам) с двой-
ным гражданством или недвижимостью 
в США. Но и эту лазейку в ряде штатов 
быстро прикрыли, ограничив всем «по-
наехавшим» доступ к вакцинации.

В конце марта вакцинный туризм 
обкатала Сербия, щедро снабжён-
ная российскими и китайскими доза-
ми. Успев привить достаточное число 
собственных граждан и даже мигран-
тов, Белград объявил, что в пери-
од с 26 по 28 марта сделать прививку 
от COVID-19 в стране смогут все жела-
ющие иностранцы, причём бесплат-
но. Разовая акция оказалась весьма 
популярной: в конце марта у приви-
вочных центров в Белграде и городе 
Нови-Сад скопились длинные очере-
ди из боснийцев, македонцев, черно-
горцев, албанцев и австрийцев.

На этой неделе о намерении 
с 1 июня предложить туристам, в том 
числе иностранным, бесплатную вак-
цинацию от коронавируса сообщили 
и власти американского штата Аляска. 
Как пообещал губернатор Майк Дан-
ливи, препараты от Pfizer или Moderna 
будут доступны в ключевых аэропор-
тах этого северного края, что, по его за-
мыслу, станет ещё одной веской при-
чиной побывать летом на Аляске.

Схожую инициативу на днях пред-
ставило и министерство туризма 
Мальдив. Программа с аббревиатурой 
«3V» (visit, vaccinate, vacation) должна, 
по замыслу властей, позволить остров-
ной нации довести число иностран-
ных туристов в этом году до 1,5 млн 
против 350 тыс., уже посетивших ку-
рорты республики. Впрочем, в отли-
чие от властей Аляски, в Мале пока 
не определились со сроками введе-
ния прививочной опции.

К слову, на этой неделе официальный 
представитель Еврокомиссии Эрик Ма-
мер выступил с предупреждением, что 
граждане ЕС, которые выезжают ста-
вить прививки от коронавируса в Рос-
сию и другие страны, вероятно, стол-
кнутся с проблемами при получении 
в будущем сертификатов вакцинации.

— Мы рады, что у нас уже столько 
клиентов, которых не волнует реги-
страция, а просто радует возможность 
привиться очень хорошей вакциной — 
«Спутником», — заочно парировал Аль-
фред Зигль.

И предположил, как и Кристиан 
Муха, что вслед за одобрением рос-
сийской вакцины EMA популярность 
туров в Россию за прививкой будет 
только расти.

 Новости

Ограничительный разбор
A — И они в первую очередь 

должны решать, нужно ли 
вводить или снимать ограничения 
по согласованию с местными адми-
нистрациями. У нас, к сожалению, от-
ветственность разделили — основная 
функция передана субъектам. Это 
большая проблема, — заявил «Извес-
тиям» политик.

Сейчас, по оценкам сенатора, за-
вершается вторая волна распростра-
нения коронавируса, и во время ве-
сенней или в начале осенней сессии 
в Совфеде будут подводить проме-
жуточные итоги. Чтобы сделать ан-
тиковидную политику более эффек-
тивной, Сергей Леонов предложит 
переложить ответственность за ввод 
ограничений на Роспотребнадзор.

Эту точку зрения поддерживает 
и член комитета Совфеда по социаль-
ной политике, заслуженный врач Рос-
сии Владимир Круглый. По его мне-
нию, местные власти заинтересованы 
в скорейшем облегчении эпидемиче-
ских ограничений, ведь это поможет 
улучшить экономическую ситуацию 
в регионе. Из-за этого они могут быть 
необъективны, считает политик. Кро-
ме того, отмена антиковидных мер не-
которыми субъектами демотивирует 
граждан — у них складывается впе-
чатление, что в России уже победили 
коронавирус, можно не носить маски 
и не делать прививки. Однако на са-
мом деле опасность инфекции сохра-
няется, подчеркнул политик.

— Функция ввода ограничений 
должна быть поднята на федераль-
ный уровень. В каждом регионе ста-
раются использовать любую воз-
можность, чтобы быстрее отменить 
какие-то меры, но это не всегда бы-
вает объективно и соответствует 
реальной эпидемической ситуации. 
С таким предложением необходимо 
выходить и нашему комитету Совфе-
да (по социальной политике. — «Из-
вестия»), и думскому, потому что это 
важный момент, который может пре-
дотвратить возникновение третьей 

волны. Обсуждение будет своевре-
менным и произойдёт в течение ве-
сенней сессии, — сказал «Известиям» 
сенатор.

Предложение изменить правила 
ввода ограничений поддерживают 
и в нижней палате. Решение лучше 
принимать на федеральном уровне 
с учётом обстановки на месте, уверен 
первый зампред комитета Госдумы 
по охране здоровья Федот Тумусов.

— Нужно руководствоваться фра-
зой «бережёного Бог бережёт». Тре-
буется возвращать ограничения там, 
где их отмена привела к росту числа 
заболевших. В некоторых регионах 
ситуация ухудшается. Если проведём 
массовые мероприятия 1 и 9 мая, есть 
большой риск, что это только усугу-
бит эпидемическую обстановку, — 
сказал «Известиям» депутат.

Некоторые политики полагают, 
что централизация антиковидной 
политики может замедлить процесс 
принятия решений. Однако в крайних 
случаях федеральному центру дей-
ствительно лучше решать проблемы 
в ручном режиме, считает председа-
тель комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов.

— Субъектам необходимо иметь 
право оперативно вводить или сни-
мать ограничения. Однако если на фе-
деральном уровне считают, что мест-
ные власти действуют с перегибом 
в одну или другую сторону, то сверху 
должны вмешиваться, — отметил он.

Контроль над ограничительны-
ми мероприятиями, проводимыми 
в регионах, продолжается, сообщи-
ли «Известиям» в аппарате главы 
Роспотребнадзора Анны Поповой. 
Сейчас во всей стране необходимо 
носить маски, проводить дезинфек-
цию в общественном транспорте 
и местах массового пребывания лю-
дей, отметили в федеральной служ-
бе. В большинстве регионов запре-
щено устраивать развлекательные 
мероприятия. Также действуют 
ограничения для россиян старше 
65 лет (об их отмене сообщили пока 
20 субъектов) и для работы предпри-
ятий общепита, которым нужно за-
крываться с 23.00 до 6.00 (их сняли 
27 регионов). Одновременно от этих 
двух запретов отказались восемь 
субъектов.

Ранее на заседании координаци-
онного совета при правительстве 
по борьбе с коронавирусом глава Ро-
спотребнадзора раскритиковала не-
которые регионы, которые поторо-
пились с отменой антиковидных мер. 
В 17 субъектах сняли часть ограниче-
ний, но в результате там выросла за-
болеваемость. При этом в шести ре-
гионах — в Псковской, Мурманской, 
Тамбовской и Воронежской областях, 
а также в Карелии и Калмыкии — рас-
пространение COVID-19 превышает 
среднероссийские показатели.

Изменить правила ввода ограни-
чений уже решили в некоторых стра-
нах Евросоюза. Так, в начале апреля 
канцлер ФРГ Ангела Меркель переда-
ла федеральному правительству эту 
функцию. Причиной стало то, что об-
суждение антиковидных мер Берли-
ном и местными властями занимало 
слишком много времени.

  

« ТРЕБУЕТСЯ ВОЗ-
ВРАЩАТЬ ОГРА-
НИЧЕНИЯ ТАМ, 

ГДЕ ИХ ОТМЕНА ПРИВЕЛА 
К РОСТУ ЧИСЛА ЗАБОЛЕВ-
ШИХ. В РЯДЕ РЕГИОНОВ 
СИТУАЦИЯ УХУДШАЕТ-
СЯ. ЕСЛИ ПРОВЕДЁМ МАС-
СОВЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ 1 И 
9 МАЯ, ЕСТЬ РИСК, ЧТО ЭТО 
УСУГУБИТ ОБСТАНОВКУ

« В МИНУВШИЕ 
ВЫХОДНЫЕ В 
МОСКВУ ПРИ-

БЫЛА ПЕРВАЯ ГРУППА ИЗ 
50 ЧЕЛОВЕК, ПРЕИМУЩЕ-
СТВЕННО НЕМЦЕВ, РЕШИВ-
ШИХ СОВМЕСТИТЬ ЭКС-
КУРСИОННУЮ ПРОГРАММУ 
С УКОЛОМ «СПУТНИКОМ V»

бассе и защита жителей самопровоз-
глашённых республик.

�� ЗАПРОС НА ЗАБОТУ

Первый вице-президент Центра по-
литических технологий Алексей Ма-

каркин считает, что это послание 
президента должно будет успокоить 
россиян, которые встревожены угро-
зой третьей волны пандемии, непро-
стой ситуацией в экономике и на-
пряжёнными отношениями России 
с Западом.

— Основной запрос, конечно, соци-
ально-экономический. Россияне ждут, 
когда они смогут вернуться к докоро-
навирусной жизни. Поэтому, полагаю, 
гласная часть послания будет посвя-
щена именно этому. Это и тема восста-
новления индексации пенсий работаю-
щим пенсионерам, новые виды помощи 
государства малообеспеченным, по ко-
торым пандемия ударила сильнее всего. 
В целом можно сказать, что это запрос 
на то, чтобы государство ещё больше 
заботилось о людях. Но оно ограниче-
но бюджетными возможностями, — по-
яснил «Известиям» эксперт.

По его мнению, второй главной те-
мой может стать внешняя политика, 
которой в этот раз будет уделено боль-
ше внимания. Ведь отношения с запад-
ными странами по сравнению с про-
шлогодним посланием значительно 
ухудшились.

Это мнение разделяет и глава АПЭК 
Дмитрий Орлов. Он считает, что осо-
бенности послания-2021 предопреде-
лены сочетанием двух серьёзных вы-
зовов.

— Первый — внешнеполитический, 
вызов растущего внешнего давления. 
Думаю, ответ президента на него мо-
жет стать масштабным, оригинальным 
и асимметричным. Второй вызов — пе-
реход от коронакризиса к росту эко-
номики. Ответом на него может стать 
сочетание мер стимулирования эко-
номики и масштабной реструктуриза-
ции долгов регионов, — заявил «Извес-
тиям» эксперт.

Глава Фонда развития гражданско-
го общества Константин Костин в раз-
говоре с «Известиями» отметил, что 
основные ожидания граждан, экспер-
тов и политиков от послания касаются 
в первую очередь повестки, связанной 
с социальной сферой и экономикой: 
как будут преодолеваться последствия 
COVID-19, что произойдёт с доходами 
граждан, на чём будут сконцентриро-
ваны усилия государства. Также экс-
перт считает, что всех волнует вопрос, 
на что у страны хватит ресурсов — под-
латать дыры после пандемии или же 
продолжить масштабные нацпроекты, 
запущенные в прошлом году.

Ан
ат

ол
ий

 С
тр

ун
ин

 | 
ТА

СС



04 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Среда, 21 апреля 2021

 

Разбор документов
ЦБ обсуждает блокировку операций по исполнительным листам

Наталья Ильина

Б анк России прорабатывает механиз-
мы по сокращению обналичивания 

денег через исполнительные листы. 
Среди инициатив регулятора — прио-
станавливать операции по таким доку-
ментам, рассказали «Известиям» в ЦБ. 
Похожее предложение в феврале На-
циональный совет финансового рын-
ка направлял в Минюст (документ есть 
у «Известий»). В крупнейших кредитных 
организациях считают, что эта мера бу-
дет эффективной. По данным регулято-
ра, объёмы обналичивания с исполни-
тельными листами в 2020 году выросли 
на 60%, до 25 млрд рублей.

Объёмы обналичивания денеж-
ных средств в прошлом году сокра-
тились примерно на 30%, до 78 млрд 
рублей, следует из данных регулято-
ра, с которыми ознакомились «Изве-
стия». При этом в 2020-м обострилась 
схема мошенничества с применением 
исполнительных документов: потери 
по ней выросли на 60%, до 25 млрд руб-
лей. По сведениям ЦБ, в основном для 
обмана использовались исполнитель-
ные надписи нотариусов и удостове-
рения комиссий по трудовым спорам.

Банк России совместно с другими 
заинтересованными госорганами ве-
дёт работу по предотвращению при-
менения исполнительных документов 
для «отмывания» денег, заявили «Из-
вестиям» в ЦБ. Одно из предложений 
регулятора — наделить банки правом 
при наличии подозрений приостанав-
ливать операции, совершаемые с ис-
пользованием исполнительных доку-
ментов, до принятия уполномоченным 
органом соответствующего решения. 
Другой вариант — дополнить случаи, 
при которых кредитная организация 
может не полностью выполнить тре-
бования по такого рода документам.

С похожей инициативой Нацио-
нальный совет финансового рынка 
(НСФР) обращался в Минюст, расска-
зал «Известиям» зампредседателя ор-
ганизации Александр Наумов. Он по-
лагает, что вместе с ЦБ банковское 
сообщество могло бы быстрее достичь 
результата. Например, НСФР предлага-
ет отказывать в переводе по исполни-
тельным листам в случаях, если в них 
указаны неполные сведения о долж-
нике и получателе средств — нет ИНН 
или номера документа, удостоверяю-
щего личность (для физлица).

— Проведение исполнительного 
производства чётко прописано в за-
конодательстве. Если возникнет по-
дозрение и банк откажет в переводе 
денег — он окажется виноват, если про-
цедура проводится легально. Нужны 
изменения, которые создадут чёткую 
процедуру действия, — считает Алек-
сандр Наумов.

Злоумышленники направляют 
в кредитные организации поддель-
ные исполнительные листы в расчё-
те на трудность их проверки для со-
трудников банков, говорится в письме 
НСФР в Минюст, которое есть у «Из-
вестий». Такие документы также мо-
гут быть направлены на арест счетов 
или безакцептное списание денеж-
ных средств в отношении «двойника» 
должника в расчёте на то, что данные 
из открытых источников не позволят 
кредитным организациям достоверно 
идентифицировать последнего, отме-
чается в документе НСФР.

В Минюсте «Известиям» сообщили, 
что сейчас ведётся работа над законо-
проектом по ограничению вывода де-
нег по исполнительным документам 
на счета в зарубежных банках. В ве-
домстве не уточнили, как оценивают 
предложения НСФР по отказу от пере-
вода по исполнительным листам при 
некорректном заполнении документов.

Проблема с обналичиванием денег 
по исполнительному производству 
серьёзная и актуальная, подтверди-
ли «Известиям» в крупнейших банках. 
В Росбанке, «Зените» и крымском РНКБ 
поддерживают инициативу по прио-
становке операций по судебным доку-
ментам в случае подозрений.

— Чаще всего исполнительные ли-
сты предоставляются для выплаты 
задолженности по заработной пла-
те и договорам займов в адрес физи-
ческого лица. При этом анализ пока-
зывает, что по факту задолженность 
«рисованная», не соответствует рыноч-
ной практике. Например, запрос на вы-
плату зарплаты в размере 2 млн рублей 
ежемесячно в отдалённом регионе, где 
средний уровень по данной специаль-
ности — 25 тыс. рублей, — пояснила на-
чальник департамента финансового 
мониторинга банка «Зенит» Людми-
ла Соколова.

Недобросовестному предприни-
мателю ничего не стоит выпустить 
исполнительный документ, посколь-
ку законодательство фактически 

не предусматривает какой-либо про-
цедуры проверки наличия реальных 
обязательств по ним, добавил ди-
ректор по финансовому мониторин-
гу и комплаенсу Росбанка Александр 
Попов. Он рассказал, что с прошлого 
года на рынке появилась тенденция ис-
пользования в незаконных целях су-
дебных приказов.

Имеющиеся в настоящее время 
у банков инструменты не позволяют 
препятствовать проведению сомни-
тельных операций по судебным ре-
шениям, исполнительным надписям 
нотариусов, медиативным соглашени-
ям и решениям комиссий по трудовым 
спорам, согласны в крымском РНКБ.

Инициатива ЦБ по наделению бан-
ков правом приостанавливать перевод 
по исполнительному документу при 
появлении подозрений с одновремен-
ным уведомлением уполномоченного 
органа для принятия решения о прове-
дении операции требует дополнитель-
ной проработки, считают в Росфинмо-
ниторинге. В службе подчеркнули, что 
факты обращений в суд для легализа-
ции преступных доходов, в том числе 
при действительном отсутствии спо-
ра для получения исполнительных ли-
стов, ещё многочисленны.

— По стандартной схеме обналичи-
вания таким образом: на юрлицо или 
предпринимателя с его ведома пода-
ют иск о взыскании задолженности 
по фиктивному договору на оказа-
ние услуг. Ответчик признаёт иск, суд 
выносит решение, истец (как прави-
ло, физлицо) получает исполнитель-
ный лист и передаёт его в банк, а тот 
списывает средства. Причём в основ-
ном банки понимают, что происходит 
незаконная операция, но приостано-
вить её не могут, поскольку она про-
изводится на основании обязатель-
ного к исполнению государственного 
документа, — рассказал член комис-
сии по правовому обеспечению циф-
ровой экономики  московского отде-
ления Ассоциации юристов России 
Дмитрий Липин.

Обналичивание через исполни-
тельные документы существует око-
ло 10 лет, поясняет управляющий пар-
тнёр юридической компании AVG Legal 
Алексей Гавришев. Оно не широко рас-
пространено, но на фоне сокращения 
преступных операций по другим схе-
мам вопрос исполнительных листов 
выходит на первый план.

Лимит доверия
MasterCard изменит правила взимания межбанковской комиссии

Наталья Ильина

С 1 мая MasterCard комплексно поме-
няет правила взимания межбанков-

ской комиссии при оплатах кредитной 
картой по программе рассрочки в ряде 
отраслей крупного ритейла. Об этом 
говорится в документе платёжной сис-
темы, который есть у «Известий». Если 
клиент не использует кредитный лимит, 
то интерчейндж будет понижен до 0,1% 
при средних значениях в 1,6–3%. Ново-
введение должно сделать рассрочку 
более выгодной и удобной для покупа-
телей. А крупный бизнес, по оценкам 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
может сэкономить почти 500 млн руб-
лей.

�� РАССРОЧКА ПО-НОВОМУ

Специальная программа рассрочки, ко-
торая позволит снизить интерчейндж 
по кредитным картам, будет доступна 
в ритейле с ежегодным оборотом более 
1 млрд рублей. С 1 мая в ней смогут уча-

ствовать торгово-сервисные предпри-
ятия (ТСП) из сегмента авиа- и желез-
нодорожных перевозок, автозаправок 
и продуктовой продажи, отмечается 
в презентации платёжной системы. 
В 2022 году программа будет расши-
рена на остальные категории ритейла.

Рассрочка — важный для клиентов 
сервис, который позволяет совершать 
более выгодные покупки и снизить 
уровень долговой нагрузки, заявили 
«Известиям» в MasterCard.

— Планируемые изменения позволят 
участвующим в программе банкам-эк-
вайерам предложить особые условия 
для крупных торговых компаний, а бан-
кам-эмитентам — получить софинан-
сирование от участвующих в програм-
ме торгово-сервисных предприятий 
по каждой транзакции, проходящей 
через платформу. Покупатель в итоге 
сможет воспользоваться беспроцент-
ной рассрочкой в крупных магазинах, — 
пояснили в MasterCard.

Если рассрочка по карте предостав-
ляется более чем на два месяца, то меж-

банковская комиссия увеличится 
на 1,1% (показатель будет расти вместе 
с удлинением срока финансирования). 
При этом для транзакций без исполь-
зования кредитного лимита ставка ин-
терчейнджа будет ниже на 0,05–1 п.п. 
в зависимости от категории ТСП, гово-
рится в документах MasterCard.

По данным платёжной системы, 
межбанковские комиссии по картам 
рассрочки варьируются от 1,6 до 3% 
для ритейла из разных отраслей. В ка-
тегориях ТСП, которые могут участво-
вать в программе уже с 1 мая, картами 
MasterCard чаще всего расплачиваются 
в «Ашане», «Азбуке вкуса», Billa, «Аэро-
флоте», Utair, «Газпром нефти», «Лукой-
ле» (речь идёт обо всех картах платёж-
ной системы — не только о кредитных).

В ВТБ знают об изменениях в про-
грамме рассрочки от MasterCard. В бли-
жайшее время банк планирует присо-
единиться к платформе платёжной 
системы. В остальных крупнейших рос-
сийских банках не ответили на вопро-
сы «Известий».

�� ЭКОНОМИЯ НА МИЛЛИОНЫ

С 1 апреля MasterCard повысила ин-
терчейндж для интернет-торговли. 
Вслед за этим решением свои тарифы 
скорректировали «Открытие» и УБРиР. 
В «Зените» сообщили, что поменяли 
алгоритм расчёта ставок эквайринга, 
а в ПСБ анализируют влияние этого но-
вовведения на рынок.

«Известия» направили запрос пред-
ставителям продуктового ритейла, же-
лезнодорожным и авиаперевозчикам, 
а также представителям автозаправок.

MasterCard запустила платформу 
по предоставлению рассрочки ещё 
в 2019 году как инструмент для пре-
доставления конечному покупате-
лю упрощённого разделения плате-
жей на части по месяцам, напомнил 
гендиректор CloudPayments Дмитрий 
Спиридонов. По его оценкам, на круп-
ный ритейл в России приходится око-
ло 70% рынка электронной коммерции, 
поэтому программа распространяется 
на ключевых игроков розничной тор-
говли.

— Внедрение новой программы при-
звано сделать рассрочку более при-

Экономика и бизнес

Поймали метраж
A Особое внимание уделяется 

жилищному кредитованию. 
Первая версия нацпроекта предпола-
гала, что в 2020 году граждане получат 
возможность брать ипотеку в среднем 
под 8,7%, а к 2024-му ставка снизится 
до 7,9%. Однако смягчение денежно-
кредитной политики на фоне панде-
мии и запуск льготной ипотечной про-
граммы на жильё в новостройках под 
6,5% позволили перевыполнить план, 
сообщал в октябре прошлого года ви-
це-премьер Марат Хуснуллин.

— Мы должны были только к 2024 го-
ду снизить среднюю ставку по стране 
ниже 8%. Но уже сегодня с уверенно-
стью можно сказать, что мы по итогам 
2020-го этот показатель национальной 
цели выполнили. Уже сейчас средняя 
ставка по стране — на уровне 7,5%, — за-
являл он.

При этом в 2021 году ставки про-
должили бить рекорды: по данным ЦБ, 
по итогам марта средняя стоимость 
ипотеки в России составила 7,28%. 
В таких условиях вполне закономер-
но, что сейчас в кабмине обсуждает-
ся снижение главного целевого пока-
зателя нацпроекта «Жильё и городская 
среда», рассказал «Известиям» близ-
кий к кабмину источник. Так, на сове-
щании у Марата Хуснуллина в апреле 
рассматривались сокращение сред-
невзвешенной ставки по ипотечным 
кредитам до 6,9% и поддержание это-
го уровня до 2030 года. Впрочем, окон-
чательное решение пока не принято, 
констатировал он.

Другой собеседник «Известий», зна-
комый с ходом совещания, отметил, 
что добиться такого результата можно 
только за счёт комплексной програм-
мы субсидирования. Поэтому Минфи-
ну, Минстрою и «Дом.РФ» было дано 
поручение рассчитать потенциаль-
ные расходы бюджета на продление 
без изменений льготных ипотечных 
программ (в том числе на новострой-
ки и для молодых семей) при усло-
вии, что объём субсидий не превысит 
3% стоимости кредитов, а ставка ЦБ 
до конца года сохранится на уровне 
4,5% и в дальнейшем будет колебать-
ся в пределах 5–6%. В пресс-службах 
Минфина, Минстроя и «Дом.РФ» не по-
делились итогами выполнения этого 
поручения.

Представитель Марата Хуснуллина 
подтвердил «Известиям», что сегодня 
правительство ставит задачу снижать 
средневзвешенную ставку по ипоте-
ке, так как такие кредиты выступают 
инструментом улучшения жилищных 
условий граждан. При этом льготная 
программа на покупку квартир в ново-
стройках должна быть продлена, но го-
ворить о конкретных условиях пока 
преждевременно, заявил он.

�� ВЯЛОТЕКУЩЕЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ

«Известия» спросили кредитные орга-
низации о том, считают ли они реали-
стичным план правительства поддер-
живать среднюю стоимость ипотеки 
на уровне 6,9%. Замдиректора депар-

тамента продуктов банка «Санкт-
Петербург» Екатерина Афанасьева 
констатировала, что в России одни 
из самых высоких процентных ста-
вок по ипотечным кредитам и в по-
следнее время страна придерживает-
ся мировой тенденции по их снижению. 
Впрочем, завершение льготной ипоте-
ки на квартиры в новостройках 1 июля 
2021 года, как планируется в данный 
момент, спровоцирует рост средне-
взвешенной ставки по рынку до 7,5–
8%, спрогнозировала она.

Выполнимость плана поддержки 
средней ставки по ипотеке на уров-
не 6,9% зависит от готовности прави-
тельства её субсидировать в период, 
когда произойдёт нормализация де-

нежно-кредитной политики, отметил 
аналитик «Фридом Финанс» Евгений 
Миронюк. Нынешняя среднесрочная 
и долгосрочная цель ЦБ — диапазон 
ключевой ставки 5–6%, напомнил экс-
перт. При этом, когда ранее она нахо-
дилась на этом уровне (например, в пе-
риод с 10 февраля по 21 июня 2020 года), 
средняя ипотечная ставка составля-
ла от 7,5 до 8,8%. Только на горизонте 
двух-трёх лет новая цель нацпроекта 
потребует десятков миллиардов руб-
лей бюджетных субсидий, спрогнози-
ровал Евгений Миронюк.

Скорее всего, нас ждёт вялотеку-
щее десятилетие: западным странам 
вряд ли удастся значительно разо-
гнать инфляцию и повысить уровень 
ставок, а значит, стоимости денег 
в российской экономике тоже не гро-
зит резкий рост, полагает доцент РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Денис Домащенко. 
Такой сценарий позволит обеспечить 
среднюю стоимость ипотеки на уров-
не 6,9% на длинном горизонте. Однако, 
в случае если инфляция за рубежом 
всё же взлетит выше ориентировоч-
ного уровня и ставки пойдут вверх, 
удержать такой целевой показатель 
не представится возможным, преду-
предил эксперт.

Аналитик рейтингового агентства 
НКР Дмитрий Рынков намного более 
категоричен. По его мнению, в усло-
виях ужесточающейся денежно-кре-
дитной политики поддержание сред-
ней ставки по ипотеке в размере 6,9% 
невозможно: банки вынуждены под-
нимать проценты по собственным про-
граммам, а среднерыночные значе-
ния вновь выдаваемых кредитов даже 
с учётом льготной ипотеки не опуска-
лись ниже 7%.

Единственным инструментом воз-
действия на среднюю ставку выступа-
ет ещё большее расширение масшта-
бов льготных программ, однако это 
способно привести к дополнительно-
му скачку цен на рынке недвижимо-
сти, в результате все выгоды от низ-
ких ставок будут нивелированы, что 
негативно отразится на доступности 
жилья. В прошлом году треть всех ипо-
течных кредитов была выдана по суб-
сидированной ставке, это спровоци-
ровало скачок цен на жильё примерно 
на 20%, напомнил эксперт.

 

« МЫ ДОЛЖНЫ 
БЫЛИ ТОЛЬКО 
К 2024 ГОДУ 

СНИЗИТЬ СРЕДНЮЮ СТАВ-
КУ ПО СТРАНЕ НИЖЕ 8%. 
НО УЖЕ СЕГОДНЯ С УВЕ-
РЕННОСТЬЮ МОЖНО СКА-
ЗАТЬ, ЧТО МЫ ПО ИТОГАМ 
2020-ГО ЭТОТ ПОКАЗАТЕЛЬ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ЦЕЛИ 
ВЫПОЛНИЛИ

«Яблочный» пас
Что показала Apple на весенней презентации

Анна Устинова

A pple провела весеннюю презента-
цию новых продуктов. Компания 

представила ультратонкий моноблок 
iMac в семи цветах, новый планшет iPad 
Pro с улучшенным процессором, iPhone 
12 в фиолетовом цвете, а также новый 
аксессуар для отслеживания предметов 
AirTag. Аналитики отмечают: весенняя 
презентация компании не основная, по-
этому громких новинок Apple не пред-
ставила, а показала улучшенные версии 
уже существующих продуктов.

�� ТРЕКЕР ДЛЯ КЛЮЧЕЙ

На своей весенней онлайн-презента-
ции Apple представила моноблок iMac 
в семи цветах, обновлённый планшет 
iPad Pro, поисковые маячки AirTag, 
iPhone 12 и iPhone 12 mini в фиолето-
вом цвете, а также телевизионную при-
ставку Apple TV с новым 4K-дисплеем.

Новый гаджет AirTag — небольшой 
трекер для поиска потерянных пред-
метов по Bluetooth. Устройство пред-
ставляет собой небольшую круглую 
белую метку с логотипом Apple на пе-
редней панели. Прикрепив устройство, 
например, к брелоку с ключами, можно 
искать потерянную связку с помощью 
iPhone. AirTag оборудован встроенны-
ми чипами, которые позволят переда-
вать положение устройств без подклю-
чения к интернету. Гаджет появится 
в новой вкладке «Вещи», которая бу-
дет доступна в приложении «Локатор». 
В России AirTag можно будет приобре-
сти за 2990 рублей. Предзаказ начнётся 
с пятницы, а купить устройство можно 
будет с 30 апреля.

Apple также презентовала iMac 
с увеличенным 24-дюймовым 4,5K 
Retina-дисплеем толщиной 11,5 мм. 
По заявлению компании, «теперь ком-
пьютер должен стать незаметным». 
iMac будет оснащён процессором M1, 
так называемой системой на чипе, — 
он соединил на одной плате разроз-
ненные компоненты. Компьютер 
будет доступен в семи цветах — сере-
бристом, синем, фиолетовом, розовом, 
оранжевом, жёлтом и зелёном. В Рос-
сии iMac будет стоить 129 990 pyблей. 
К моноблоку можно подобрать кла-
виатуру в тон с функцией Touch ID, 
мышь и трекпад. Предзаказ начнётся 
с 30 апреля, а продажа — со второй по-
ловины мая.

Также Apple показала обновлённые 
iPad Pro с диагоналями 11 и 12,9 дюйма. 
Планшет с большим дисплеем Apple 
сделала «для тех, кому нужен про-
смотр» и снабдила Liquid Retina XDR. 
Это будет первый iPad с чипом, кото-
рый сравним по мощности с систе-

мой на чипе M1, установленном в iMac. 
Кроме того, планшет будет поддержи-
вать 5G и в идеальных условиях спосо-
бен «разогнаться» до 4 Гбит/с. iPad Pro 
с 11-дюймовым дисплеем будет стоить 
77 990 pyблей, а iPad Pro с 12,9-дюймо-
вым дисплеем — 106 990 pyблей. Пред-
заказ начнётся с 30 апреля, а продажа — 
со второй половины мая.

Кроме того, Apple представила 
стандартную и миниатюрную модели 
iPhone 12 в новом «весеннем» фиолето-
вом цвете. Предзаказ будет доступен 
с пятницы 23 апреля, а продажи смарт-
фона стартуют 30 апреля.

Вендор также анонсировал те-
левизионную приставку. Apple TV 
с накопителем 32 Гб можно будет 
приобрести за 16 990 pyблей, а 64 Гб — 
за 18 990 pyблей. Предзаказ стартует 
с 30 апреля, а продажа — со второй по-
ловины мая.

�� БЕЗ ПРОРЫВОВ

Весенняя презентация у Apple не ос-
новная, и компания не показала ника-
ких громких новинок, отметил веду-
щий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Практически все 
представленные продукты — это об-
новление существующих линеек и рас-
ширение текущего ассортимента вен-
дора.

По словам Эльдара Муртазина, про-
дажи новинок будут зависеть в том 
числе от доступности электронных 
компонентов для их производства. 
Однако сильных задержек с поставкой 
устройств не будет, ожидает он. В це-
лом уровень продаж принципиально 
не изменится, прогнозирует аналитик. 
Они будут торговаться «в рынке», по-
скольку Apple ощутимо не стала сни-
жать или увеличивать цену.

Старт новинок будет сопрово-
ждаться всплеском общего интереса 
и к бренду, и к категории в целом, ожи-

дают в пресс-службе «М.Видео — Эль-
дорадо». Компания рассчитывает, что 
в магазинах устройства будут доступ-
ны одновременно с официальным за-
пуском в России.

Сейчас Apple лидирует в денеж-
ном выражении на российском рын-
ке смартфонов и планшетов, указали 
в «М.Видео — Эльдорадо». По итогам 
года в объединённом ритейлере в топ-
5 бестселлеров среди планшетов Apple 
вошли iPad Wi-Fi 2020 с памятью 32 Гб, 
а также iPad Pro 11 Wi-Fi 2020 на 128 Гб. 
Среди новых моноблоков наибольшей 
популярностью пользовались 27-дюй-
мовые модели.

В Ozon ожидают, что презентация 
повысит спрос на все устройства Apple. 
Судя по предыдущим тенденциям, но-
винки поступят в продажу через одну–
три недели после анонса и сразу же 
после старта будут доступны на мар-
кетплейсе, сказали там.

— Среди всех ожидаемых анонсов 
на конференции наибольший инте-
рес мы прогнозируем к смарт-тегам 
для поиска потерянных устройств. 
Не анонсированные ранее продукты 
традиционно привлекают к себе боль-
ше внимания, чем обновления и улуч-
шения существующих, — сказал дирек-
тор по развитию бизнеса Ozon Сергей 
Паньков.

Появление новых гаджетов вызовет 
высокий спрос у поклонников брен-
да, ожидают в Wildberries. В 2020 году 
по сравнению с 2019-м продажи iPad 
различных поколений на онлайн-
площадке выросли на 157% в штуках, 
а продажи iMac — на 33%, сказали там. 
Самой популярной моделью среди всех 
планшетов от Apple в прошлом году 
на Wildberries стал iPad mini с объёмом 
памяти 64Гб и диагональю 7,9 дюйма.

В «Яндекс.Маркете» рассказали, что 
с начала 2021-го наиболее популярным 
среди планшетов всех брендов оказал-
ся iPad 2020 года.
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Бумажная кабала

Дмитрий Янин

Председатель правления 
Международной конфедерации  
обществ потребителей

С 2015 года в России действует проце-
дура банкротства для физических 

лиц — важнейший механизм, имею-
щий чёткую социальную направлен-
ность. Банкротство даёт шанс честному 
гражданину законно избавиться от дол-
га и начать экономическую жизнь с чи-
стого листа. Международная конфеде-
рация обществ потребителей (КонфОП) 
поддерживала и продвигала идею раз-
работки законодательства о банкрот-
стве физических лиц и добивалась его 
принятия, преодолевая усилия банков-
ского лобби. За годы обсуждений сло-
жилось понимание, что банкам и МФО 
невыгодна доступная для населения 
процедура списания долга с продажей 
части имущества физлица: им крайне 
важно в течение десятилетий держать 
должников в кредитной кабале, ока-
зывая давление на тех, кто переоценил 
свои финансовые возможности, пове-
рил маркетинговым заявлениям бан-
киров о том, что «кредит — это просто 
и легко», кто стал жертвой неэффек-
тивного регулирования выдачи зай-
мов и кредитов.

В России законны высокориско-
ванные займы под ростовщические 
365 и 730% годовых, а выдача «до-
ступного для каждого» кредита мо-
жет сопровождаться навязыванием 
платных дополнительных псевдоус-
луг — страховок, платной юрпомощи, 
услуг по информированию и др., что 
приводит к значительному росту ре-
альной стоимости займа. Очевидно, 
что наличие на рынке финансовых 
продуктов с такими потребитель-
скими характеристиками способ-

ствует тому, что растёт число тех, 
кто не может погасить взятые в долг 
деньги.

К сожалению, потенциал судебно-
го банкротства реализован в России 
недостаточно: сегодня стать банкро-
том по классической судебной схе-
ме через арбитражный суд сложно 
и дорого. Нужно обязательно выпла-
тить вознаграждение финансовому 
управляющему (25 тыс. рублей), в не-
которых случаях оплатить публи-
кацию сведений о банкротстве в пе-
чатной (!) версии СМИ (более 20 тыс. 
рублей), уплатить госпошлину при 
подаче заявления в суд (300 рублей). 
Для большинства должников, и так 
находящихся в сложной финансо-
вой ситуации, эти издержки значи-
тельны. Также должнику нужно быть 
готовым к тому, что его дело будет 
рассматривать арбитражный суд, ко-
торый расположен не в каждом рос-
сийском городе.

Тем не менее спрос на банкротс-
тво есть, и он повышается. Соглас-
но исследованию предкризисного 
2019 года, проведённому Всемирным 
банком совместно с КонфОП, 57% 
всех заёмщиков в России либо уязви-
мы, либо чрезмерно закредитованы. 
Эту проблему осознаёт и Банк Рос-
сии, который в октябре 2019-го при-
нял меры по сдерживанию темпов 
закредитованности домохозяйств, 
введя обязательность расчёта пре-
дельной долговой нагрузки при вы-
даче займов. По данным Банка Рос-
сии за первый квартал 2020 года, 
только 21% граждан, взявших креди-
ты без обеспечения, обслуживают 
их без существенной нагрузки на се-
мейный бюджет. Всё больше заём-
щиков берут дополнительные креди-
ты: в 2020-м доля заёмщиков с одним 
кредитом снизилась до 10%, и это 
плохой показатель.

Для того чтобы сделать проце-
дуру судебного банкротства по-
настоящему социально значимой, 
необходимо отказаться от обяза-
тельных публикаций в СМИ и обя-
зательного обращения за помощью 
к финансовым управляющим. Сни-
жение стоимости судебного бан-
кротства сможет сделать его более 
доступным.

В контексте сложности и высо-
кой стоимости судебного банкрот-
ства мы приветствовали инициати-
ву главы государства по ослаблению 

кредитного бремени для добросо-
вестных заёмщиков через возмож-
ность так называемого упрощённо-
го банкротства. 25 марта 2020 года 
в обращении в связи с пандемией ко-
ронавируса президент заявил: про-
цедура банкротства «должна быть 
посильной и необременительной». 
В конце июля 2020-го был принят 
закон, устанавливающий возмож-
ность пройти внесудебную процеду-
ру банкротства с сентября 2020 года. 
Шанс на упрощённое банкротс-
тво (бесплатно через МФЦ) получи-
ли те россияне, у которых долг был 
в пределах от 50 тыс. до 500 тыс. руб-
лей, имеющие закрытое исполни-
тельное производство по причи-
не отсутствия имущества, которое 
можно обратить в счёт погашения 
долга. Эти критерии достаточно 
объективны. Таким образом, упро-
щённое банкротство стало доступ-
ным лишь тем заёмщикам, которые 
ранее прошли через суд и исполни-
тельное производство по искам бан-
ков и МФО.

Но судебное разбирательство 
по иску банка или МФО может зани-
мать годы, судебные приставы мо-
гут не прекращать исполнительного 
производства, если у должника пери-
одически возникают какие-то дохо-
ды. По нашему мнению, этот барьер 
(завершённое исполнительное про-
изводство) необходимо устранить, 
тогда упрощённое банкротство смо-
жет помочь действительно большому 
числу россиян.

На этой неделе появились ново-
сти об инициативе Минэкономраз-
вития по дальнейшему упрощению 
процедуры внесудебного банкрот-
ства. Если инициатива будет приня-
та, должники смогут подать на банк-
ротство через сайт госуслуг. Это, 
несомненно, полезное и своевремен-
ное предложение, мы поддерживаем 
его и призываем к скорейшей импле-
ментации. Инициатива Минэконом-
развития поможет расширить круг 
россиян, которые смогут воспользо-
ваться внесудебной процедурой, на-
пример за счёт тех, кто живёт в не-
больших населённых пунктах, где 
либо нет МФЦ, либо они не принима-
ют заявления на внесудебное банк-
ротство. В совокупности такие меры 
помогут многим семьям, оказавшим-
ся в сложных финансовых условиях 
из-за экономического кризиса.

Ставки больше есть

Андрей Русецкий

Управляющий активами  
«БКС Мир инвестиций»

23 апреля предстоит плановое засе-
дание Центробанка, на котором 

будет приниматься решение об уровне 
ключевой ставки. Исходя из ориенти-
ров и заявлений регулятора стоит рас-
суждать не о самом факте повышения 
показателя — полагаю, это вопрос ре-
шённый, а скорее о шаге этого повы-
шения — будет ли это 0,25 или 0,5 пун-
кта. Я склоняюсь к уровню в 0,5 п.п., хотя 
буквально в декабре 2020 года инвести-
ционное сообщество и ЦБ РФ рассуж-
дали о возможности понижения став-
ки, а спустя пять месяцев речь идёт 
о накопленном повышении уже на 0,75. 
К сожалению, такова особенность де-
нежно-кредитной политики в развива-
ющихся экономиках, где высока доля 
сырья во внешней торговле, а у населе-
ния значительный объём расходов при-
ходится на базовые нужды.

На стороне повышения выступа-
ют геополитические риски, высокая 
инфляция, продолжающийся значи-
тельный рост кредитования насе-
ления, отток средств нерезидентов 
из ОФЗ. В то же время все факторы 
повышенной инфляции носят вре-
менный характер, а часть объясня-
ется относительно слабым рублём — 
при нормализации геополитической 
ситуации он укрепится и снизит им-
портируемую инфляцию.

Следует ожидать, что после повы-
шения ставки ЦБ РФ возьмёт паузу 
для оценки воздействия на инфляцию 

уже принятых решений. Пока миро-
вые центральные банки остаются при-
вержены мягкой денежно-кредитной 
политике, вряд ли стоит идти про-
тив общего тренда. Кризис 2020 года 
был общемировым и одинаковым для 
большинства стран — все экономики 
столкнулись с ростом безработицы 
и падением ВВП. Восстановление про-
исходит достаточно бодро и быстро, 
а финансовые рынки уже в конце про-
шлого года обновили максимумы. Од-
новременно с этим мы имеем первый 
мировой кризис, когда располагаемые 
доходы населения выросли за счёт со-
циальных трансфертов. Всё это фор-
мирует значительный отложенный 
спрос и временное давление на инфля-
цию — подобную картину мы видели 
в 2010–2011 годах.

В России мы наблюдаем рост ин-
фляции выше целевых значений (5,8% 
против 4%) при одновременном повы-
шенном уровне безработицы до 5,7% 
против 4,5% в 2019 году. Фактически 
инфляция вызвана разовыми фак-
торами, а загрузка производствен-
ных мощностей остаётся на низком 
уровне.

Объявленный ЦБ РФ переход 
к нейтральной ставке — процесс, вли-
яющий на долгосрочные и средне-
срочные тренды. Заявленный ЦБ 
диапазон составляет 5–6%, хотя 
в текущих условиях он будет бли-
же к нижней границе. Таким обра-
зом, с нынешних уровней стоит ожи-
дать повышения процентных ставок 
по кредитам и депозитам на соот-
ветствующие 1–1,5%, но о возврате 
к двузначным ставкам речи не идёт, 
пока инфляция находится под кон-
тролем.

Для нейтральной денежно-кре-
дитной политики можно подобрать 
два синонима — это реальные про-
центные ставки и качественный рост 
экономики. Россия в 1990-х — нача-
ле 2000-х долгое время жила в период 
отрицательных процентов, что при-
вело к окончательному доминирова-
нию сырьевой составляющей в эко-
номике и опережающему развитию 
отраслей с низкой добавленной сто-
имостью. Как только процентные 
ставки стали реальными, произошло 

резкое падение темпов увеличения 
экономики.

Согласно рейтингу Всемирного 
банка Doing Business 2020, Россия за-
нимает 28-ю позицию по лёгкости ве-
дения бизнеса — значительный про-
рыв по сравнению с 166-й позицией 
в 2005 году. В то же время средние 
темпы роста ВВП упали с 6–7 до 1,5–
2% за этот же период.

Переход от количественного к ка-
чественному росту занимает дли-
тельный период времени, и уровень 
процентов имеет на это прямое влия-
ние, но не основное. Реальные ставки 
создают предпосылки к трансформа-
ции роста экономики из количе-
ственного в качественный. А вот ско-
рость перехода в большей степени 
зависит уже не от Центрального бан-
ка, а от инвестиционной среды: лёг-
кости администрирования налогов, 
совершенства судебной системы, за-
щиты частной собственности, при-
влекательности для прямых ино-
странных вложений и т.д.

Стоит отметить, что темпы роста 
ВВП снизились в последние десять 
лет не только в России, но и в боль-
шинстве развивающихся стран — 
Мексике, ЮАР, Бразилии, Китае. 
Кстати, они также перешли к реаль-
ным процентным ставкам.

Но нельзя сказать, что страна сто-
ит на месте. Простой пример: круп-
нейшие интернет-поисковые системы 
мира, которые доминируют на ло-
кальном рынке, — это Google, Baidu 
и российский «Яндекс». В Европе нет 
крупных локальных поисковиков 
и собственных IT-гигантов. Крупней-
ший банк в Европе по капитализа-
ции — Сбербанк, второй по выручке 
online-ритейлер — Wildberries. Всё это 
российские несырьевые компании, 
которые появились либо развились 
в гигантов в последние годы и имеют 
мировое признание среди инвесторов.

Нам предстоит ещё долгий путь 
по формированию новой эконо-
мики, в основе которой будут ле-
жать реальные процентные ставки, 
но они не будут основным фактором. 
Мы не первые, кто проходит данный 
путь, — методы, средства известны 
и давно опробованы другими.

влекательной для конечных поку-
пателей. Например, путём введения 
повышенного кэшбэка или дополни-
тельных программ лояльности. От этой 
меры теоретически должны выиграть 
все участники рынка: для банков это 
стимулирование спроса на програм-
мы рассрочек, для платёжной систе-
мы — популяризация эмиссии, для 
торгово-сервисных предприятий — 
возможность проведения различных 
ко-маркетинговых кампаний совмест-
но с банками, — ожидает Дмитрий Спи-
ридонов.

По его приблизительным оценкам, 
экономия крупного ритейла от внедре-
ния программы составит около 470 млн 
рублей.

Любое изменение тарифов на интер-
чейндж влияет в первую очередь на бо-
нусные и кэшбэк-программы банков, 
при этом влияние на розничные цены 
товаров и услуг незначительно, отме-
тил финансовый директор группы ком-
паний «Т1» Роман Ромашевский. По его 
словам, сейчас в России в активном ис-

пользовании находится около 200 млн 
карт и порядка 37 млн из них кредит-
ные.

Ограничение эквайринговых ко-
миссий негативным образом сказыва-
ется на развитии платёжного рынка, 
заявили «Известиям» в ЦБ. В регу-
ляторе пояснили, что плата за при-
ём карт покрывает издержки банков 
на предоставление и обслуживание 
POS-терминалов. Также значитель-
ная её часть идёт на финансирование 
программ лояльности по картам и вы-
платам кэшбэков, что стимулирует 
граждан платить картами. При введе-
нии ограничений эквайринговых ста-
вок банки сворачивают свои програм-
мы, но это не приводит к снижению цен 
на товары для граждан, подчеркнули 
в Банке России.

В платёжной системе «Мир» став-
ка интерчейнджа может зависеть 
от типа карточного продукта (напри-
мер, от размера кэшбэка и дополни-
тельных привилегий), пояснил «Из-
вестиям» её представитель. При этом 

использует клиент собственные деньги 
или заёмные, значения не имеет. Об из-
менении ставок платёжная система со-
общает заблаговременно, подчеркнул 
её представитель. В Visa оперативно 
не ответили на запрос «Известий».

Гуд buy, Америка

Андрей Пискунов

Управляющий директор рейтингового 
агентства НКР

О бъявленные 15 апреля санк-
ции США против российского 

госдолга не окажут существенного 
влияния на способность правитель-
ства Российской Федерации при-
влекать займы. Запрет на участие 
в первичном размещении рублёвых 
облигаций, на прямое кредитование 
Минфина или Банка России лишь не-
значительно усложнит процедуру 
покупки обязательств РФ американ-
скими банками, поскольку ограниче-
ния не касаются возможности при-
обретения ОФЗ на вторичном рынке. 
По сути, возможность у инвесторов 
из США вкладывать в ОФЗ сохранит-
ся — они смогут продолжить поку-
пать их у российских банков.

Есть некоторая вероятность 
того, что введённые меры могут 
повысить комиссионные расхо-
ды банков США при приобретении 
госбумаг. Но увеличение не бу-
дет значительным и вряд ли станет 
ключевым фактором при приня-
тии решения об инвестировании. 
Подобные санкционные риски дав-
но учтены всеми зарубежными фи-
нансовыми институтами, приняв-
шими принципиальное решение 
продолжать работать на россий-
ском рынке.

Минфин, в свою очередь, уже 
предпринял необходимые шаги 
для того, чтобы обеспечить воз-
можность американским инве-

сторам продолжать инвестиро-
вать в ОФЗ, невзирая на санкции. 
В частности, после 14 июня (дата 
начала действия пакета санк-
ций администрации США) будут 
размещаться только новые вы-
пуски госбумаг. Это требуется, 
чтобы исключить даже гипотети-
ческую вероятность покупки ра-
нее зарегистрированных выпу-
сков, что можно будет расценить 
как участие в первичном разме-
щении.

С точки зрения финансовой ста-
бильности российской бюджетной 
системы краткосрочный эффект 
от санкций также будет минималь-
ный. С одной стороны, правитель-
ство уже заявило о замещении 
части плановых заимствований 
в размере 875 млрд рублей свобод-
ными остатками средств на сче-
тах Федерального казначейства. 
С другой — доля американских 

инвесторов в российский гос-
долг невелика (около 7%). Так-
же необходимо напомнить: уро-
вень долговой нагрузки на бюджет 
РФ невысок, при этом правитель-
ство располагает достаточны-
ми резервами, с помощью кото-
рых возможно покрывать дефицит, 
не прибегая к долговому финанси-
рованию.

Таким образом, новый па-
кет санкций скорее является по-
литическим сигналом, нежели 
экономическим инструментом 
давления. Гораздо более чувстви-
тельными для российской эко-
номики остаются ограничения 
в сфере продажи технологий и лю-
бого сотрудничества, способно-
го привести к передаче таких ноу-
хау.

В то же время не стоит недоо-
ценивать кумулятивный эффект 
подобного рода санкций, веду-
щих к тому, что российский гос-
долг теряет привлекательность 
для внешних инвесторов. Без-
условно, оценка риска неизбеж-
но выросла бы в случае введения 
ограничений в отношении вто-
ричного рынка суверенных обя-
зательств. Несмотря на то что 
и на этом рынке основными дер-
жателями являются отечествен-
ные банки, а в качестве своеобраз-
ного маркетмейкера выступает ЦБ 
с механизмом репо, жёсткий за-
прет для иностранных фининсти-
тутов на инвестирование в отече-
ственный госдолг в любой валюте 
и на любом рынке существен-
но повысил бы ставку привлече-
ния за счёт радикального суже-
ния базы потенциальных инвесто-
ров.

Угрозы введённого пакета санк-
ций по отношению к российско-
му госдолгу были бы более зна-
чимыми, если бы правительство 
России имело более обширные 
планы наращивания расходов, 
в первую очередь инфраструк-
турного характера, финансиро-
вание которых требовало бы су-
щественного увеличения объёма 
привлекаемых заимствований. Но, 
как показала практика пандемий-
ного года, российское правитель-
ство крайне осторожно подходит 
к вопросам увеличения нагрузки 
и предпочитает опираться на име-
ющиеся резервы, не рассматри-
вая рыночные заимствования в ка-
честве первоочередной опции 
финансирования дефицита бюд-
жета.
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За приём платежей по картам 
магазины выплачивают эквай-
ринговую комиссию. Основная 
её часть — интерчейндж, ко-
торый устанавливается пла-
тёжной системой и начисля-
ется банку — эмитенту карты. 
Из этой суммы затем выплачи-
ваются кэшбэки держателям 
«пластика». Также стоимость 
приёма безналичной оплаты 
включает комиссию платёж-
ной системы и банка-эквайе-
ра, который обеспечивает ра-
боту инфраструктуры.
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Очевидец невероятного
Почему свидетеля ДТП с Ефремовым не увидели камеры

Елена Балаян

Во вторник в Пресненском суде Мо-
сквы начался процесс над Андреем 

Гаевым — третьим свидетелем защиты 
по делу Михаила Ефремова. Его обви-
няют в даче заведомо ложных показа-
ний. По версии следствия, Гаев умыш-
ленно обманул суд, заявив, что после 
ДТП на Садовом кольце 8 июня видел 
Михаила Ефремова выходящим из джи-
па с пассажирского сиденья, а не с во-
дительского места. 

20 апреля началось судебное разби-
рательство по делу о лжесвидетельстве 
третьего «очевидца» ДТП с участием 
Михаила Ефремова — Андрея Гаева (на-
кануне Пресненский суд рассматривал 
дело Тевана Бадасяна, а в начале апре-
ля — Александра Кобца). Андрей Гаев 
пришёл на заседание с адвокатом Ека-
териной Дворяниновой.

В ходе допроса не обошлось без 
казусов — в частности, обвиняемый 
в лжесвидетельстве долго не хотел 
раскрывать суду место своей пропи-
ски в Воркуте.

— Воркута большая, назовите адрес, — 
потребовала судья.

— Не хочу говорить, — заявил обви-
няемый.

— Очень интересно, — удивилась слу-
житель закона.

— Могу написать вам на бумажке, — 
предложил подсудимый.

— Ну напишите, — согласилась судья.
Дальнейшие вопросы прояснили 

много интересного в биографии Андрея 
Гаева. Выяснилось, что человек, кото-
рый своими показаниями пытался изме-
нить ход дела о громком ДТП на Садовом, 
дважды судим за одно и то же престу-
пление — истязание (ст. 117 УК РФ) — 
в 2009 и 2019 годах. Кого конкретно 
он истязал, сейчас неясно, но обнару-
жилось, что Гаев кроме прочего лишён 
родительских прав и имеет проблемы 
с алкоголем. Об этом рассказали со-
трудники торгового дома «Рублёвский», 
где Андрей работает грузчиком.

Согласно зачитанному прокурором 
обвинению, бывший свидетель по делу 
Ефремова осознанно обманул суд, что-
бы помочь актёру избежать уголовной 
ответственности за смертельное ДТП, 
виновником которого он стал 8 июня 
2020 года.

— Подсудимый дал показания о неви-
новности Михаила Ефремова, понимая, 
что такими сведениями может поме-
шать установлению истины по делу, — 
заключил прокурор.

В августе прошлого года Гаев, кото-
рого пригласил бывший адвокат актё-
ра Эльман Пашаев, заявил, что вместе 
с приятелем Александром Кобцом гу-
лял по Садовому кольцу и по чистой 
случайности увидел, как с пассажир-
ского сиденья джипа после аварии 
вышел нетрезвый Михаил Ефремов. 
Свидетель уверял, что актёр покинул 
машину самостоятельно и на предло-
жение о помощи нецензурно обругал 
своего будущего свидетеля. Это пол-
ностью меняло всю картину происше-
ствия — по версии свидетелей, полу-
чалось, что артиста не было за рулём 
и он невиновен в аварии.

Смысл допроса свидетелей по делу 
Андрея Гаева сводился к одному клю-
чевому моменту — доказать, что его 
не было на месте ДТП. По версии след-
ствия, вечер 8 июня и далее всю ночь 
он провёл на работе — в ТД «Рублёв-
ский». Сторона обвинения допросила 
восемь свидетелей: мастеров, грузчи-
ков, сотрудников службы безопасно-
сти торгового дома. Они рассказали, 
что территория объекта огорожена за-
бором с колючей проволокой, действу-
ет строгая пропускная система — без 
специальной увольнительной сотруд-
ники не имеют права выйти за пре-
делы «даже в аптеку на пять минут», 
а не то что на прогулку в город.

Несколько из допрошенных под-
твердили, что Андрей Гаев вечером 
8 июня был на территории торгового 
дома и работал в ночную смену. Другие 
не были в этом точно уверены. Опера-
тивник Александр Левчук, который вёл 
дело Андрея Гаева на этапе предвари-
тельного следствия, рассказал, что лич-
но видел документы, по которым подсу-
димый в день ДТП находился на своём 
рабочем месте.

Адвокат пыталась выяснить, поче-
му строгие правила выхода за терри-
торию предприятия письменно никак 
не оформлены. И значит ли это, что лю-
бой сотрудник вполне мог их обойти 
и покинуть объект без увольнительной.

А прокурора интересовало, как от-
неслись коллеги подсудимого к его по-
явлению на передаче «Пусть говорят», 
где он рассказывал, как стал очевид-
цем аварии. Не удивились ли они, узнав 
в новоиспечённой звезде ток-шоу груз-
чика своего предприятия, который не-
понятно каким образом успел попасть 
на место аварии в рабочее время? Все 
признались, что удивились.

Сам Андрей Гаев не выглядел пода-
вленным. На протяжении всего процес-
са он очень активно, не меньше своего 
адвоката участвовал в допросе свиде-
телей. Виновным он себя не признал.

Уголовного дела о лжесвидетелях 
могло и не быть, если бы защита Еф-
ремова дала себе труд изучить записи 
с камер видеонаблюдения с места ДТП, 
заявил «Известиям» адвокат Александр 
Добровинский. На процессе по делу Еф-
ремова он представлял семью потер-
певших, а затем был лишён адвокатско-
го статуса, как и Эльман Пашаев.

— В деле было около 60 часов видео, 
мы перед процессом их досконально 
изучили, и я с уверенностью заявляю: 
ни Тевана Бадасяна, ни Андрея Гаева, 
ни Александра Кобца на месте аварии 
не было даже близко. Первыми к маши-
не подошли совсем другие люди, мне 
их удалось разыскать с помощью феде-
рального канала и привлечь свидетеля-
ми, — объяснил защитник потерпевших.

Показания нынешних подсудимых 
возмутили адвоката Добровинского 
ещё на стадии судебного дела Михаи-
ла Ефремова, и он попросил суд выне-
сти в их отношении частное определе-
ние. Непреклонное нежелание всех трёх 
свидетелей признавать свою вину адво-
кат объясняет страхом Эльмана Паша-
ева перед возможным разоблачением.

— Он боится, что они расскажут, кто 
и как их нашёл и сколько им заплати-
ли. К тому же если они признаются, что 
соврали, то получат серьёзный срок, — 
объяснил адвокат.

По его словам, приводом в суд трёх 
совершенно не подготовленных сви-
детелей Эльман Пашаев хотел «про-
скочить с кондачка» и этим сильно 
навредил своему клиенту, считает со-
беседник «Известий». Беспрецедент-
но строгий срок — почти восемь лет 
колонии — Михаил Ефремов получил 

именно из-за линии защиты, а вовсе 
не из-за своей популярности, доба-
вил он.

Защитник семьи Сергея Захарова 
не сомневается: приговор всем трём 
свидетелям будет обвинительным. 
Причём, учитывая двойную судимость 
Андрея Гаева, его наказание может ока-
заться более строгим, чем у остальных.

Уголовные дела сразу трёх лжес-
видетелей для российской практи-
ки случай уникальный, обычно они 
возбуждаются крайне редко, расска-
зал «Известиям» полковник в отстав-
ке, адвокат Евгений Черноусов.

— За 30 лет практики у меня было 
только два дела о заведомо ложных по-
казаниях, и оба были прекращены су-
дом. Ни одно не закончилось обвини-
тельным приговором. Главное в таких 
делах — доказать умысел, что человек 
не просто что-то напутал или забыл, 
а намеренно ввёл суд в заблуждение. 
А доказать это сложно, — объяснил он.

Если свидетель меняет свои показа-
ния, суд может им не доверять, но это 
недоверие обычно не приводит к уго-
ловным делам, утверждает Евгений 
Черноусов. В 90% случаев он просто 
не принимает вызвавшие недоверие 
показания во внимание.

Свидетельским показаниям в суде 
всегда придаётся особое значение 
в ряду других доказательств. Особен-
но ценен очевидец событий. Именно 
поэтому свидетели защиты Михаи-
ла Ефремова представились суду оче-
видцами.

В советские времена дела о судеб-
ном обмане никогда не были на слуху, 
да и сегодня они крайне редко всплыва-
ют на поверхность. Случай с ДТП на Са-
довом — исключение из правил в силу 
своей резонансности, добавил эксперт.

Тарифное замыкание
В России предложили ввести лимит на потребление электричества

A Повышать плату за превы-
шенную норму необходи-

мо постепенно — к примеру, предус-
мотреть увеличение цены за каждые 
новые 100 кВт·ч, уточнил Пётр Шелищ. 
Расценки за потребление сверх нор-
мы нужно приблизить к экономиче-
ски обоснованным тарифам (то есть 
без учёта механизма перекрёстного 
субсидирования), сказал он.

Письмо союза поступило в аппарат 
правительства и будет рассмотрено 
в установленном порядке, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе кабми-
на. Подобные предложения в мини-
стерстве не рассматриваются, сказа-
ли в Минэнерго. В Минстрое на запрос 
«Известий» на момент публикации 
не ответили.

— Дифференцированные тарифы 
по объёмам потребления установлены 
во многих странах мира. Их основной 
принцип заключается в стимуляции 
людей к экономии. Те, кто умудряется 
рачительно расходовать электроэнер-
гию, платят меньше, — сказала «Извес-
тиям» председатель экспертного со-
вета комитета Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ, руководитель комис-
сии по ЖКХ общественного совета при 
Минстрое Ирина Булгакова.

В 2013 году вступило в силу поста-
новление правительства РФ (№ 614 
от 22 июля), по которому регионы мо-
гут устанавливать соцнорму потреб-
ления электричества. В её пределах 
устанавливается более низкий тариф. 
Правом установить норму потребле-
ния воспользовались власти шести 
субъектов (Забайкальский и Красно-
ярский края, Владимирская, Ниже-
городская, Орловская и Ростовская 
области), рассказала «Известиям» 
председатель правления Ассоциа-
ции гарантирующих поставщиков 
и энергосбытовых компаний Наталья 
Невмержицкая. В ассоциации «НП Со-
вет рынка» считают, что это обуслов-
лено сложной схемой администри-
рования.

«Известия» направили запросы 
в перечисленные субъекты.

— Если вводить этот механизм, 
то правильнее независимо от числа 
проживающих установить опреде-
лённую планку потребления, в пре-
делах которой субсидировать тариф. 
Какую именно — вопрос дискуссион-
ный, но главное, чтобы она отсекала 
от субсидируемого тарифа зажиточ-
ные домохозяйства с большими объ-
ёмами потребления (частные дома, 

коттеджи), чтобы они начинали опла-
чивать электроэнергию по справедли-
вой цене, — выразила мнение Наталья 
Невмержицкая.

Сегодня тарифы на электроэнер-
гию для населения регулируются го-
сударством: как правило, возможное 
подорожание близко к уровню ин-
фляции. Чтобы сдержать рост цен для 
граждан, затраты энергетиков сверх 
возможного повышения тарифа ком-
пенсируют за счёт повышения сто-
имости услуг для бизнеса. Этот ме-
ханизм называется перекрёстным 
субсидированием.

Реализация инициативы будет спо-
собствовать всё большему переходу 
к энергоэффективным технологиям, 
а также поможет решить проблему пе-
рекрёстного субсидирования, счита-
ет доцент департамента менеджмента 
и инноваций Финансового универси-
тета при правительстве Станислав 
Шубин.

Но переход к экономически обо-
снованным тарифам целесообразно 
начинать с наиболее обеспеченных 
домохозяйств и многоэтажек с вы-
соким классом энергоэффективно-
сти, считают в ассоциации «Сооб-
щество потребителей энергии». Для 

остальных категорий доведение та-
рифов до экономически обоснован-
ного уровня должно быть постепен-
ным, добавили там.

— Сегодня не все граждане могут 
себе позволить использовать быто-
вую технику с низким классом по-
требления. Они не смогут уложиться 
в соцнорму 100 кВт·ч, и им придётся 
переплачивать, как бы они ни стара-
лись экономить, — полагает депутат 
ГД Илья Осипов.

Ирина Булгакова считает иници-
ативу в целом полезной, но призвала 
тщательно проработать защиту по-
требителей. Например, если вводить 
такие правила повсеместно, стоит вы-
брать больший объём потребления 
для нормы — от 200 кВт·ч на человека, 
отмечает директор НП «Националь-
ный жилищный конгресс» Татьяна 
Вепрецкая. Для многодетных семей 
и прочих незащищённых категорий 
граждан стоит ввести поправочные 
коэффициенты, считает Ирина Бул-
гакова. Устанавливать норму можно 
только при наличии счётчиков, до-
бавляет она.

Сейчас россияне потребляют 
в среднем 90 кВт·ч в месяц, расска-
зала исполнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль» Светлана Разворот-
нева. Прогрессивную шкалу следует 
использовать только для фактически 
использованной энергии, исключив 
из учёта общедомовые расходы (сей-
час эти виды потребления считают 
вместе), полагает она. Кроме того, 
нужна как системная программа по-
вышения энергоэффективности са-
мих домов, так и помощь гражданам 
на покупку экономной бытовой тех-
ники, добавила эксперт.

Если будут предусмотрены разум-
ные нормы, электричества по снижен-
ным тарифам хватит всем, а больше 
придётся платить тем, кто потребляет 
излишне много, отметил гендиректор 
ГК «Юнисервис» Денис Троценко. Это 
приведёт к выравниванию потребле-
ния, уменьшению количества аварий-
ных ситуаций и позволит направить 
дополнительные средства на рекон-
струкцию электросетей, считает ген-
директор ПАО «ГИТ» Сергей Минко.

Пока инициатива на рассмотре-
ние Госдумы не поступала, заяви-
ла «Известиям» глава комитета ГД 
по жилищной политике и ЖКХ Гали-
на Хованская. По её мнению, в первую 
очередь необходимо усиливать адрес-
ную помощь нуждающимся гражда-
нам, в частности изменить стандарт 
допустимой доли расходов на опла-
ту ЖКУ в общем доходе семьи, умень-
шив показатель с 22 до 15%.

Общество

Смех ради
Антидепрессанты снижают смертность от COVID-19

Ольга Коленцова

П риём антидепрессантов госпита-
лизированными с COVID-19 паци-

ентами снижает вероятность попада-
ния на ИВЛ и смерти в среднем на 20%, 
выяснил коллектив зарубежных учё-
ных. Препараты снижают уровни ме-
диаторов воспаления в плазме крови, 
предотвращая слишком сильную ре-
акцию иммунной системы (цитокино-
вый шторм), которая нередко приводит 
к осложнениям. По мнению экспертов, 
антидепрессанты повышают мотива-
цию больных: люди активнее участвуют 
в мероприятиях, необходимых для вы-
здоровления. Однако следует помнить 
о наличии побочных эффектов препа-
ратов и назначать их индивидуально — 
исходя из каждого конкретного случая, 
предупредили медики.

�� СТАЛО ЖИТЬ ВЕСЕЛЕЕ

Тяжёлая форма COVID-19 нередко свя-
зана с повышенным уровнем воспали-
тельных клеток в плазме крови. Это 
приводит к развитию острого респи-
раторного синдрома, зачастую стано-
вящегося причиной смерти пациента. 
Работы зарубежных специалистов 
показали, что антидепрессанты мо-
гут приводить к снижению уровней 
нескольких медиаторов воспаления, 
которые связывают со смертностью 
от этой болезни.

Коллектив учёных из нескольких 
исследовательских центров и клиник 
Франции и Испании, в том числе из Па-
рижского университета, решил прове-
рить, действительно ли приём антиде-
прессантов повышает выживаемость 
пациентов.

Специалисты исследовали истории 
болезни людей с подтверждённым ди-
агнозом COVID-19 из 39 больниц. По-
лученные данные включали демогра-
фические характеристики пациентов, 
некоторые параметры здоровья, ре-
зультаты лабораторных тестов, данные 
о приёме лекарств, диагнозы, выписки, 

а также данные об использовании ап-
парата ИВЛ и свидетельства о смерти.

В исследование вошли 7,2 тыс. па-
циентов. 345 из них получали антиде-
прессант в течение двух суток после 
поступления в больницу. Среди па-
циентов, вошедших в эту категорию, 
большинство получали только один 
препарат, а 16% принимали по меньшей 
мере два. В список антидепрессантов 
входили стабилизаторы настроения 
(литиевые или противоэпилептиче-
ские препараты со стабилизирующим 
настроение эффектом) и антипсихоти-
ческие препараты.

Анализ показал связь между ис-
пользованием любого антидепрес-
санта с пониженным риском попа-
дания на ИВЛ или смерти. В среднем 
препараты снижали вероятность та-
ких исходов на 20%. Воздействие ком-
бинации препаратов не отличалось 
от эффекта одного средства.

«Эти результаты следует интер-
претировать с осторожностью из-за  
наблюдательного дизайна иссле-
дования. Однако наши результаты 
подтверждают необходимость про-
ведения рандомизированных кон-
тролируемых клинических испыта-
ний антидепрессантов для лечения 
COVID-19», — заключили авторы ра-
боты.

Учёные дали несколько объяс-
нений связи между приёмом анти-
депрессантов и снижением риска 
попадания на ИВЛ или смерти от ко-
ронавирусной инфекции. Во-первых, 
механизм работы препаратов мо-
жет предотвратить инфицирование 

SARS-CoV-2 эпителиальных клеток 
лёгких. Во-вторых, многие антиде-
прессанты способствуют предотвра-
щению цитокинового шторма (связан 
со слишком интенсивным иммунным 
ответом), нередко сопровождающего 
тяжёлую форму COVID-19. Использо-
вание препаратов может приводить 
к снижению в плазме крови уровней 
нескольких медиаторов воспаления, 
связанных с тяжёлым течением бо-
лезни. Наконец, по мнению исследо-
вателей, некоторые антидепрессанты 
даже могут оказывать противовирус-
ное действие на SARS-CoV-2.

�� РАССМЕШИ И НЕ НАВРЕДИ

Российские эксперты согласились, 
что ряд препаратов помимо основ-
ного антидепрессивного действия 
обладает свойствами, которые при 
определённых условиях можно рас-
ценивать не как негативные побоч-
ные, а как дополнительные терапев-
тические эффекты.

— Однако необходимо учитывать 
два момента. Первый заключает-
ся в том, что необходимые конкрет-
ному пациенту дополнительные 
свойства есть не у каждого антиде-
прессанта. Второй момент — обна-
ружение и даже доказанность у пре-
парата полезных терапевтических 
свойств и их преобладание над воз-
можными рисками не позволяют на-
значать препарат без официального 
внесения новых показаний в его ин-
струкцию или выпуска специально-
го распоряжения регуляторных орга-
нов, — отметил заведующий кафедрой 

психиатрии, психотерапии и психосо-
матической патологии ФНМО Меди-
цинского института РУДН Владимир 
Медведев.

Он добавил, что риск возникно-
вения побочных эффектов от ан-
тидепрессантов, их выраженность, 
длительность и влияние на общую 
эффективность лечения носят ин-
дивидуальный характер и зависят 
от множества факторов: исходного 
состояния организма, приёма дру-
гих препаратов и их возможных вза-
имодействий, дозировки. В каждом 
конкретном случае вопросы о назна-
чении времени, сроков, виде антиде-
прессанта больному должны решать-
ся индивидуально, отметил Владимир 
Медведев.

— Если у пациента есть депрессия, 
ему необходимо назначать антиде-
прессанты вне зависимости от нали-
чия COVID-19 или другого заболева-
ния, — добавил интенсивный терапевт 
в кардиохирургической реанимации 
Российского научного центра хирур-
гии имени академика Б.В. Петровско-
го Роман Комнов. — Вопрос снижения 
смертности с помощью антидепрес-
сантов необходимо обсуждать от-
дельно. Но если на фоне приёма та-
ких препаратов пациент будет более 
активно помогать медперсоналу (вы-
полнять предписанные упражнения, 
следить за своими показателями, пра-
вильно питаться), то шансов на по-
ложительный исход у него больше. 
Кстати, у многих антидепрессантов 
накопительный ответ, и действуют 
они не сразу.

Владимир Медведев также со-
гласен, что снижение депрессивно-
сти уменьшает смертность. По сло-
вам эксперта, клиническая практика 
показывает, что лечение депрессии 
у пациентов с коронавирусом и после 
него повышает мотивацию, заинте-
ресованность и вовлечённость в те-
рапию и реабилитационный процесс, 
снижает вероятность тяжёлого тече-
ния заболевания.

« РЯД ПРЕПАРАТОВ ПОМИМО ОСНОВНОГО АНТИДЕ-
ПРЕССИВНОГО ДЕЙСТВИЯ ОБЛАДАЮТ СВОЙСТВАМИ, 
КОТОРЫЕ ПРИ ОПРЕДЕЛЁННЫХ УСЛОВИЯХ МОЖНО 

РАСЦЕНИВАТЬ НЕ КАК НЕГАТИВНЫЕ ПОБОЧНЫЕ, А КАК ДОПОЛ-
НИТЕЛЬНЫЕ ТЕРАПЕВТИЧЕСКИЕ ЭФФЕКТЫ

Андрей Гаев был дважды судим — в 2009 и 2019 годах
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«Люблю мистику и магию —  
они очень выразительны»
Писатель Алексей Иванов — о живительной силе саспенса, экскурсиях по своим романам  
и творцах без миссии

Марина Суранова

Э кранизацию своих произведений Алексею 
Иванову смотреть бывает непросто. При 

этом он уверен, что писателя нельзя подпускать 
к кинопроцессу (всё видит слишком повество-
вательно), а перевод на язык кино можно счи-
тать качественным, если фильм хороший и ро-
ман в нём жив. Об этом лауреат литературных 
премий рассказал «Известиям» в ожидании вы-
хода двух экранных версий его романов — «Пи-
щеблока» и «Общаги-на-крови».

«Пищеблок», который стартует 19 мая, рассчитан 
на аудиторию стриминговых платформ, это се-
риал. Вы согласны с таким форматом?

Разные площадки — разные аудитории. У ки-
нотеатров одна, у интернет-платформ — другая, 
более молодая и продвинутая. Формат, то есть 
адресацию произведения, выбирают продюсе-
ры. «Общагу», наверное, тоже можно было бы 
снять сериалом, но в виде фильма она выгля-
дит более концентрированно и ярко. «Пище-
блок» в виде фильма получился бы традицион-
ным ужастиком, каковым он ни в коем случае 
не является. А в формате сериала можно рас-
сказать всю историю — не только про вампи-
ров, но ещё и про дружбу, про любовь и про со-
ветскую власть. Для «Пищеблока» сериальный 
формат обладает большим потенциалом.

В романе речь идёт о советском пионерлаге-
ре, в котором обнаруживаются вампиры. Если 
бы вы были режиссёром, в каком ракурсе по-
дали бы всё это?

Сделал бы что-то вроде фильма «Добро по-
жаловать, или Посторонним вход воспрещён!», 
но только с вампирами. Вот почему писателя 
лучше не допускать к кинопроцессу. Он видит 
всё слишком повествовательно. А Святослав 
Подгаевский снял совсем другую историю — 
эстетскую и психоделическую, с острым вну-
тренним напряжением, которое нарастает 
от серии к серии. Не хоррор, а саспенс, постро-
енный на ритуалах, визуальных символах со-
ветской идеологии и детских страшилок.

Есть ли у вас любимые сериалы?
Конечно. Перечислять их можно долго. 

Но если выбирать один самый-самый, тог-
да «Подпольная империя» (сериал стриминга 
HBO. — «Известия»). В ней мне нравится всё — 
сценарий, образы героев, игра актёров, режис-
сура и смысл.

А из режиссёров кто близок?
Тоже многие. Я простодушно люблю Джейм-

са Кэмерона. Люблю Роберта Земекиса. Бра-
тьев Коэн.

В «Подпольной империи» есть высказывание: 
«Правда не должна мешать хорошей истории». 
Вы с этим согласны?

Согласен. На бытовом фактологическом 
уровне кажется, что если автор что-то изме-
нил в событии, о котором рассказывает, то по-
лучилось враньё или кощунство. Но если исто-
рия только выиграла от такого домысла, значит, 
всё сделано, как надо. Художественное произ-
ведение соотносится не с правдой, а с истиной — 
категорией более высокой, чем точность фак-
та. Да, реальный Сальери не травил Моцарта, 
но история Пушкина не о конкретном деянии, 
а о вечном конфликте величия и ничтожества.

Насколько качественной получилась экраниза-
ция романа «Общага-на-крови»?

«Общага» — яркий и злой роман, порой 
он производит даже ошеломляющее впечат-
ление. Фильм Романа Васьянова такой же, по-
этому я считаю, что получилась хорошая экра-
низация. «Общагу» я писал, будучи совсем 
молодым, тогда мне было двадцать, а играют 
совсем молодые актёры, примерно такого же 
возраста. И фильм наполнен ощущением моло-
дости, юношеского максимализма, конфликта 
быта и духа. Фильм и роман совпали мироощу-
щением своих создателей. К тому же для меня 
роман был дебютом в серьёзной литературе, 
а для Васьянова — дебют в режиссуре.

Вы узнаёте себя в героях?
Я изменился, и сильно. Но основное во мне 

осталось прежним. Я не разделяю неприми-
римости своих героев и сожалею об их ошиб-
ках, но мои идеалы те же самые. Так что душев-
ный контакт очень прочный. Думаю, его ощутит 
и зритель, не важно, какого он возраста.

Вы были на съёмках фильма?
Был. Когда попал в реальную общагу, где ра-

ботали киношники, у меня сложилось впечат-
ление, что я вернулся на 30 лет в прошлое. Те же 
стены и вещи, те же молодые лица и настрое-
ние общаги, в которой жил я.

Но снимали в другом общежитии?
Я писал про общежитие Уральского госу-

дарственного университета в Екатеринбурге, 
а снимали в общежитии для моряков в Петер-
бурге. Но главное не в архитектуре, а в вечном 
духе общаги, его создатели фильма сумели пе-
редать очень точно.

Где снимают ещё один фильм по вашему произ-
ведению — «Сердце пармы»?

Во многих локациях: в павильонах, в деко-
рациях в Подмосковье и на Урале в реальных 
ландшафтах. Они для этого фильма очень важ-
ны. Если «Общага» — драма, «Пищеблок» — пси-
ходелика, то «Сердце пармы» — огромный эпос, 
он нуждается в эпическом пространстве.

Экранизации не всегда нравятся авторам книг, 
многое в них по ходу съёмок меняется. Видеть 
своё не таким — тяжёлое испытание?

Бывает, в душе начинает что-то скрести: 
«Почему этот момент сделали иначе, этот вы-
бросили?» Но надо трезво понимать, что экра-
низация — перевод из одной художественной 
системы в другую, он всегда связан с измене-
ниями и утратами. Ничего страшного в этом 
нет. Главное требование к фильму — не что-

бы он слово в слово повторял первоисточник, 
а чтобы сам по себе был талантливым. Если 
фильм оказывается хорошим, если роман 
в нём жив, то это качественная экранизация. 

В своих произведениях вы описали Русский Се-
вер, Урал, а что ещё вам интересно?

Мне нравится культура поморов. Здорово 
было бы сделать какой-нибудь сюжет на осно-
ве поморских преданий. Мне всегда интерес-
ны удивительные персонажи нашей истории, 
скажем, какой-нибудь Кузька-бог — крестья-
нин Кузьма Пиляндин, который в XVIII веке ос-
новал собственную религию. Или сюжет про 
то, как поляки в Смутное время отправились 
в военный поход на Сольвычегодск. Зачем они 
туда пошли, что там забыли? Бесконечно ув-
лекательны судьбы и свершения российских 
инженеров, купцов и промышленников. Увле-
кательны и забытые войны — например, захват 
Бухары и Самарканда генералом Кауфманом. 
А какой замечательный сюжет о краже и ги-
бели иконы Казанской Богоматери! В общем, 
Россия полна нерассказанных повествований, 
но ведь всё не охватить.

Планируется ли экранизация романа «Золо-
то бунта»?

Права на экранизацию проданы, и работа 
уже началась.

Почему в ваших сочинениях так много мистики?
Я люблю мистику и магию, художественно 

они очень выразительны. Например, в «Тобо-
ле» с их помощью я реконструировал мировоз-
зрение хантов и манси. Их мышление было ми-
фологическим, в их мире жили боги и демоны. 
В «Сердце пармы» провёл эксперимент: напи-
сал совершенно исторический роман, но так, 
чтобы он казался фэнтези. В «Летоисчисле-
нии от Иоанна» мистика — это христианская 
эсхатология, когда на землю сходят Христос, 
Богородица и чудовища Апокалипсиса. «Псо-
главцы», «Комьюнити» и «Пищеблок» — псев-
дожанровые романы, в которых оборотни, 
призраки чумы и вампиры символизируют 
современные проблемы общества. Короче го-
воря, нет универсального правила, как надо 
использовать мистику.

Недавно вы приняли участие в книжном фору-
ме Non/fiction. Этот формат предполагает до-
кументальность. Как совместить её с художе-
ственностью?

Реальные истории порой по драматургии 
превосходят вымысел. Но документальную 
прозу я пишу художественно. Так интереснее. 
И здесь уже проблема речи, а не факта. Фак-
ты — все достоверные, выверенные. А речь 
красочная. Предположим, я рассказываю, 
как некий губернатор запретил некое со-
бытие. Можно написать: такого-то числа 
губернатор издал указ о таком-то запре-
те. А можно: «В первый же понедельник 
губернатор затопал ногами на непокор-
ных». Я предпочитаю яркую речь, не ка-
зённую. Нон-фикшн должен быть увлека-
тельным, как романы.

Ваши произведения интерактивны, и вам пред-
лагают наверняка не только сериалы по ним 
снять, но и игры?

Роман будит воображение читателя. След-
ствие этого — существование романа в дру-

гих форматах: в виде фильмов, спектаклей, 
косплеев, квестов, фестивалей, ролевых и ком-
пьютерных игр. Я знаю, что по местам дей-
ствия моих романов «Золото бунта», «Географ 
глобус пропил», «Тобол» и «Ненастье» прово-
дят экскурсии. По «Псоглавцам» и «Сердцу пар-
мы» — тоже. Есть экскурсии по моим книгам 
нон-фикшн «Вилы», «Ёбург», «Хребет России» 
и «Горнозаводская цивилизация». По «Сердцу 
пармы» хотели сделать компьютерную игру. 
Современной культуре свойственно обыгры-
вать хороший нарратив в разных практиках.

Есть ли у современного писателя миссия?
Каждый писатель выбирает для себя. В лю-

бом случае его главная задача — рассказывать 
интересные истории. Всё остальное — по же-
ланию. Раньше фраза «Поэт в России больше, 
чем поэт» звучала актуально, однако сегодня 
прежнее отношение к писателю ушло. В со-
ветское время не было, скажем, футурологов, 
социологов, психоаналитиков или истори-
ков, специализирующихся на больных темах, 
и поэт становился ими всеми. Порой даже по-
литиком, народным трибуном. Но теперь не-
обходимость в этом отпала. Миссия писателя 
сократилась до разумных пределов. Если же 
кому-то хочется выйти из рамок профессии — 
что ж, как говорится, флаг в руки.

О современности писать стало проще?
Писать о современности очень 

трудно. Наша жизнь утрати-
ла драматургию действия, 
ушла в онлайн. В интерне-
те мы знакомимся, дружим, 
влюбляемся, расстаёмся, 
бунтуем, обретаем себя. 
Внешне не происходит ни-
чего, человек просто си-
дит перед экраном. И пи-
сателям трудно отыскать 
какую-то художественную 
стратегию, чтобы пока-
зать современную 
жизнь в деле.

Культура

Красная дороже
Сколько стоит Московский кинофестиваль

Сергей Сычёв, Марина Бочкарёва 

Московский международный ки-
нофестиваль, который пройдёт 

с 22 по 29 апреля, оказался самым доро-
гим в стране. В Минкультуры «Извести-
ям» сообщили, что выделили на его про-
ведение 125 млн рублей — в разы больше, 
чем получают все остальные кинофе-
стивали в России. Программный дирек-
тор ММКФ Кирилл Разлогов отмечает: 
этих денег недостаточно. Президент 
кинофестиваля «Послание к человеку» 
Алексей Учитель считает, что эта циф-
ра вполне отвечает требованиям рын-
ка. Виталий Манский, возглавляющий 

«Артдокфест», оценивает проведение 
ММКФ в $800 тыс.

Чтобы понять, насколько субсидии 
ММКФ выше, чем у всех остальных ки-
нофестивалей, можно просто сравнить, 
в каком объёме Минкультуры планиру-
ет поддержку других мероприятий, на-
пример, в этом году. Скажем, анимаци-
онный МКФ в Суздале получит 16 млн 
рублей. МКФ «Дух огня» в Ханты-Ман-
сийске, крупнейший фестиваль де-
бютов в стране, — всего 3 млн. В Мин-
культуры «Известиям» объяснили, что 
Московский международный кинофе-
стиваль — старейший и самый крупный 
международный кинофестиваль в Рос-

сии, «что обусловливает соответству-
ющий объём финансирования». В про-
грамме этого года 240 картин со всего 
мира в девяти кинотеатрах Москвы.

Средства Минкультуры — не един-
ственные в бюджете ММКФ, но руковод-
ство фестиваля отказалось раскрыть 
«Известиям» как его полный объём, так 
и распределение средств.

— Фестиваль никогда не даёт инфор-
мацию по бюджетам, — сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе ММКФ.

Программный директор фестиваля 
Кирилл Разлогов сообщил «Извести-
ям», что основные траты смотра клас-
са А следующие:

1. Приглашение членов международ-
ных жюри с сопровождающими их ли-
цами.

2. Приглашение авторов конкурсных 
фильмов и режиссёров внеконкурсных 
картин.

3. Оплата гостиниц и транспорта.
4. Отправка отборщиков ММКФ 

на другие фестивали для поиска филь-
мов в программу (последние два фести-
валя это не делалось из-за ковида).

5. Подготовка фильмов к показу: пе-
ревод, субтитрирование и т.д.

Кирилл Разлогов отметил, что бюд-
жет ММКФ в десять раз меньше бюдже-
та Каннского кинофестиваля (по офи-
циальным данным — €20 млн), так что 
затраты это довольно скромные.

— Финансирование фестиваля не уве-
личивается с падением курса рубля, по-
этому за последние годы в долларовом 
эквиваленте государственная поддерж-
ка сократилась примерно вдвое, остав-
шись той же самой в рублях, — отметил 

он. — Из-за этого пришлось сократить 
фестиваль с 10–12 дней до 8, отказаться 
от конкурсной программы «Перспекти-
вы», приглашать по одному гостю к каж-
дому конкурсному фильму вместо двух. 
Из-за этого фестиваль уже не вполне со-
ответствует рангу смотра класса А.

Вместе с тем Разлогов отметил, что 
с этим никак не связано отсутствие 
на ММКФ большого количества гол-
ливудских или европейских звёзд. 
За их приезд на любые крупные фе-
стивали обычно платят либо спонсоры 
(например, в Канне гонорары знамени-
тостям выписывает швейцарский юве-
лирный бренд), либо прокатчики филь-
мов с этими звёздами, для которых это 
дополнительное промо. Фестиваль бе-
рёт на себя такие расходы только в том 
случае, если фильм со знаменитостью 
оказался в конкурсе.

Куратор программы ММКФ «Свобод-
ная мысль» Григорий Либергал сообщил 
«Известиям», что за 16 лет, которые он за-
нимается этой секцией, не было такого, 
чтобы бюджетные ограничения косну-
лись их работы. Цены за показ фильмов 
никогда не оказывались неподъёмны-
ми для фестиваля, звёзды мировой до-
кументалистики приезжали на него 
и ни разу не попросили за это гонорар. 
Все необходимые ресурсы для отбора 
фильмов тоже были предоставлены.

В России всего два фестиваля име-
ют классификацию А от Междуна-
родной федерации ассоциаций ки-
нопродюсеров (FIAFP) — это ММКФ 
и «Послание к человеку». Второй про-
водится в Санкт-Петербурге, его кон-
курсная программа состоит из полно-

метражных документальных картин 
и короткометражек любых видов ки-
нематографа, вплоть до самых экспе-
риментальных. Президент этого МКФ 
Алексей Учитель отказался раскрыть 
бюджет фестиваля и размер госсуб-
сидий, но подтвердил, что они гораздо 
ниже, чем у ММКФ. Режиссёр также от-
метил, что средств фестивалю хватает. 
Если бы их было больше, это сказалось 
бы только на количестве приглашаемых 
гостей из-за рубежа. Каждому нужны 
бизнес-класс в самолёте, роскошная го-
стиница и транспорт. Кроме того, было 
бы легче пережить период между фес-
тивалями, когда нужно готовиться 
к следующему мероприятию.

— Можно сделать фестиваль по-
разному: скромно, средне или бога-
то, — отметил Алексей Учитель. — «По-
слание к человеку»  — это прежде 
всего деньги правительства Петербур-
га и Минкультуры, но есть и ещё ряд 
спонсоров. Постоянной суммы у нас 
нет. Если проводить церемонию от-
крытия на Дворцовой площади, такое 
мероприятие стоит огромных денег. 
Большой фестиваль требует больших 
затрат. Но уверяю вас: если звезда ми-
рового уровня выражает желание при-
ехать к нам на фестиваль, найти спон-
соров для этого не составляет проблем.

Режиссёр согласен, что есть «неко-
торое неравноправие» в том, что ММКФ 
получает государственных средств 
намного больше, чем другие смотры. 
Но это не значит, что ему нужно снизить 
финансирование. Наоборот, необходи-
мо его поднять другим значимым ки-
нофестивалям. При этом даже прибли-

зительные оценки организации ММКФ 
говорят о том, что там субсидии впол-
не соответствуют затратам и даже недо-
статочны, утверждает Алексей Учитель.

Президент кинофестиваля «Артдок-
фест» Виталий Манский рассказал «Из-
вестиям», что бюджет его МКФ варьи-
руется от €100 тыс. до €200 тыс., хотя 
проходит в центре Москвы, а главная 
его площадка та же, что и у ММКФ, — ки-
нотеатр «Октябрь». Затратные статьи — 
зарплаты сотрудникам, приезд гостей 
и подготовка копий фильмов к пока-
зу. При этом платить за демонстрацию 
обычно приходится только в случае 
с внеконкурсными картинами. На ре-
кламу Виталий Манский считает неце-
лесообразным тратить деньги.

— Идеальный международный фес-
тиваль в Москве, топовый, действи-
тельно класса А во всех смыслах стоил 
бы около $1 млн, — заявил он «Извес-
тиям». — Анализируя масштаб сегод-
няшнего ММКФ, я могу оценить его 
где-то в $700–800 тыс. Любые расходы 
сверху — это уже неоправданная рос-
кошь. Например, очень высокие зарпла-
ты руководству фестиваля. Или пере-
возка всех гостей бизнес-классом, хотя 
к нам, например, многие очень извест-
ные авторы ездят экономом. 

« ГЛАВНОЕ ТРЕБОВАНИЕ 
К ФИЛЬМУ — НЕ ЧТО-
БЫ ОН СЛОВО В СЛО-

ВО ПОВТОРЯЛ ПЕРВОИСТОЧНИК, 
А ЧТОБЫ САМ ПО СЕБЕ БЫЛ ТА-
ЛАНТЛИВЫМ. ЕСЛИ ФИЛЬМ ОКА-
ЗЫВАЕТСЯ ХОРОШИМ И ЕСЛИ 
РОМАН В НЁМ ЖИВ, ТО ЭТО КА-
ЧЕСТВЕННАЯ ЭКРАНИЗАЦИЯ
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Алексей Иванов окончил факультет ис-
кусствоведения и культурологии Ураль-
ского государственного университета. 
Его литературным дебютом стала повесть 

«Охота на “Большую Медведицу”», по-
явившаяся в 1990 году в журнале 
«Уральский следопыт». Среди его 
произведений — «Сердце пармы», 
«Географ глобус пропил», «Хребет 

России»», «Псоглавцы», «Ёбург», 
«Ненастье», «Тобол». Лау реат 
премий «Книга года», «Ясная 
Поляна», премии правитель-

ства РФ за достижения в облас-
ти культуры, Платонов-

ской премии и др.

          Справка «Известий»
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Спорт

«Олимпийское золото остаётся моей целью — теперь как тренера»
Экс-либеро сборной России и наставник «Кузбасса» Алексей Вербов — о прошедшем сезоне и перспективах на Играх в Токио

Павел Гудков, Алексей Фомин

С уперзвезда мирового волейбола, 
многолетний либеро сборной Рос-

сии Алексей Вербов два года назад за-
вершил игровую карьеру и сосредо-
точился на тренерской деятельности. 
Первой полноценной работой на долж-
ности главного тренера для заслужен-
ного мастера спорта стал кемеровский 
«Кузбасс», с которым он напрямую вы-
шел в «Финал шести» прошедшего на-
ционального чемпионата и остановил-
ся в шаге от медалей.

В следующем сезоне двукратный 
призёр Олимпийских игр возвращается 
в казанский «Зенит», за который высту-
пал последние шесть лет своей карьеры, 
три из них проведя в качестве играюще-
го тренера. Вербов сменит на должно-
сти главного тренера легендарного Вла-
димира Алекно, выигравшего с клубом 
четыре Лиги чемпионов, клубный чем-
пионат мира, а сборную России привед-
шего к золоту Олимпиады-2012.

В интервью «Известиям» Вербов 
рассказал о сезоне «Кузбасса», приез-
де в команду звёздного волейболиста 
сборной Италии Ивана Зайцева, под-
держке кемеровских болельщиков 
и причинах своего отсутствия на золо-
той Олимпиаде в Лондоне.

Правильно ли говорить, что в прошед-
шем сезоне состоялся ваш первый са-
мостоятельный тренерский дебют? Или 
боевое крещение было в Казани, когда 
в сезоне-2019/20 вы подменяли ушед-
шего в отпуск по состоянию здоровья 
Алекно?

И да и нет. Тренерский хлеб я про-
чувствовал, ещё будучи играющим 
тренером на протяжении трёх сезонов. 
В прошлом году Романыч (Владимир 
Алекно. — «Известия») практически 
полностью доверил мне управление 
командой, но всегда был рядом и при-
сматривал за нами. Спасибо в очеред-
ной раз ему за помощь и за то, что по-
степенно дал познать все прелести 
тренерского труда (улыбается). А «Куз-
басс» — это уже полноценная работа — 
от и до.

Какую оценку поставите «Кузбассу» 
по итогам сезона?

Мы выполнили минимальную за-
дачу в «регулярке», но, к сожалению, 
не смогли добраться до медалей в фи-
нале. А в спорте чуть-чуть не считает-
ся. Ты либо на коне, либо под ним. В игре 
с «Динамо» в Кубке России нам тоже са-
мую малость сил не хватило, но они об-
ладатели Кубка, а мы его только по те-
левизору смотрели. В Лиге чемпионов 

выступили неудачно, и я, как тренер, 
провёл её не лучшим образом.

Как правильнее должен развиваться наш 
волейбол: чтобы был базовый клуб, как 
«Зенит», и сборная формировалась во-
круг него? Или лучше максимальная кон-
куренция, как в последние три сезона, 
когда сборники играют почти во всех 
клубах Суперлиги?

Нет единственно верного ответа 
на этот вопрос. С одной стороны, нали-
чие сборников в одной команде и, ко-
нечно, вместе со связкой, а не как это 

было в Питере, даёт возможность на-
лаживать игровые связи и чувство-
вать друг друга, как говорится, спиной 
на протяжении целого года, а не не-
скольких месяцев, когда особо нет вре-
мени. Такая практика была в своё время 
в ЦСКА и «Уралочке», которые были ба-
зовыми клубами сборной. А из послед-
них примеров можно назвать Белго-
род. Но та лёгкость, с какой эти команды 
выигрывали внутренние чемпионаты, 
в нынешней конкуренции на междуна-
родной арене могла бы сыграть с ними 
злую шутку. Сейчас многие команды 
подравнялись. Все знают, как правиль-
но играть. И теперь результат помимо 
технико-тактических и физических мо-
ментов часто зависит от уверенности, 
характера и силы воли. А вырабатыва-
ются, тренируются и проверяются эти 
качества в играх на вылет, когда каждое 
очко, сет или матч на вес золота, когда 
нет явного фаворита, как это было на по-
следнем «Финале шести», когда лучшие 
игроки страны играют друг против дру-
га и бьются за трофеи. Во всех системах 
есть свои плюсы и минусы.

Кого вы видите в сборной на своей пози-
ции либеро на Олимпиаде?

Есть серьёзные вопросы по этой по-
зиции. Не вижу среди коллег по амплуа 

явного претендента на поездку. Похо-
же, что кандидат определится в послед-
ний момент. Надеюсь, тренерский штаб 
сборной сделает правильный выбор.

Насколько далёк от своей оптимальной 
формы основной либеро сборной на зо-
лотой лондонской Олимпиаде Алексей 
Обмочаев, игравший в этом сезоне у вас 
в клубе?

У Лёхи непростая судьба. Я рад, что 
«Кузбасс» помог получить ему ещё один 
шанс. Он может играть ещё лучше, чем 
сейчас. У него, безусловно, есть талант, 
но всё зависит исключительно от него.

Вам самому до сих пор обидно, что не по-
пали в золотой лондонский состав? По-
чему так произошло?

Обида есть на самого себя. Не по-
пал, потому что был хуже в тот момент. 
Но эта ситуация во многом изменила 
мою жизнь в лучшую сторону и сдела-
ла меня сильнее. А олимпийское золото 
остаётся моей целью — теперь уже как 
тренера. И это отличная мотивация для 
дальнейшей работы.

Какие реальные цели должна ставить пе-
ред собой сборная России в Токио?

Цель у каждого и у команды в це-
лом должна быть одна — выложить-

ся на 100%, быть единым механизмом, 
уметь терпеть, когда будет сложно, 
и не ставить никаких глобальных це-
лей. Играть и настраиваться нужно 
на каждый матч — как на отдельный 
турнир.

Как оцените «Финал шести» в Москве 
по уровню организации. И как — новую 
арену московского «Динамо»?

Очень удобный зал. А вот с орга-
низацией были проблемы, хотя, воз-
можно, на то были причины, я в этом 
не спе циалист. Например, тренеров 
не пускали на матчи, отправляли под 
крышу на трибуны. Мы с Туомасом 
(Саммелвуо, главный тренер «Зени-
та» и сборной РФ. — «Известия») хоте-
ли посмотреть игру, но так и не попа-
ли на неё. Ладно я, но главный тренер 
сборной? Билеты были дорогие для 
обычных болельщиков. Нам надо при-
влекать зрителей, молодёжь, а мы их от-
пугиваем. Раньше выделяли в Москве 
часть билетов на спортшколы. Сейчас 
даже олимпийские чемпионы с трудом 
пробивались на матчи. Пригласитель-
ные для семей игроков и тренеров так-
же не были предусмотрены. Зрителей 
было мало. Чтобы «продавать» волей-
бол, как и должно быть, сначала нужно 
обеспечить на него спрос.

Алексей Фомин 

П рисутствие основного вратаря «Локо-
мотива» Маринато Гильерме в полуфи-

нальном матче Кубка России с ЦСКА может 
оказать существенное влияние на резуль-
тат. Голкипер дисквалифицирован на две 
игры чемпионата страны за провокацион-
ный жест, показанный фанатам «Спартака» 
в победной встрече против этой команды 
(2:0). Из-за этого Гильерме пропустил суб-
ботнюю игру национального первенства 
с «Ростовом» (4:1) и не выйдет на поле в сле-
дующем туре против «Тамбова». Но на Ку-
бок санкция не распространяется.

В другом полуфинале «Ахмат» примет 
«Крылья Советов». Победители этих мат-
чей встретятся в финале, который прой-
дёт 12 мая в Нижнем Новгороде. Пока же 
команды готовятся к предпоследней ста-
дии турнира посреди жёстких игр чемпио-
ната России, где одни участники решают 
большие задачи, а другие уже не имеют 
шансов ни на места в еврокубках, ни на вы-
лет из РПЛ, поэтому для них Кубок России 
является главным событием весны.

�� «ЛОКОМОТИВ» — ЦСКА

Московское дерби двух топ-клубов  — 
одно из главных украшений турнира. Обе 
команды ещё сохраняют шансы на медали 
по итогам чемпионата России, в частности 
на второе место, дающее право выступать 
в квалификации следующего розыгрыша 
Лиги чемпио нов. На это брошены основные 
силы, но вряд ли «Локо» и ЦСКА пренебре-
жительно отнесутся к Кубку.

Тем более оба клуба являются рекор-
дсменами по количеству побед в этом 

турнире в своей постсоветской истории. 
За 29 лет они его выигрывали на двоих 
15 раз. Восемь из них успех праздновал «Ло-
комотив» и семь — ЦСКА. Поэтому для ар-
мейцев предстоящий матч — шанс не только 
выйти в финал, но и не позволить «желез-
нодорожникам» уйти в отрыв по количе-
ству выигранных Кубков. А в случае успе-
ха в Нижнем Новгороде сравняться с ними.

У ЦСКА в последние годы с этим тур-
ниром дела складываются не очень. По-
следний раз они его выигрывали восемь 
лет назад — в 2013-м. «Локомотив», наобо-
рот, очень ответственно подходил в новей-
шей истории к Кубку России и в последние 
семь лет побеждал в нём трижды — в 2015, 
2017 и 2019 годах. Сейчас красно-зелёные 
идут в чемпионате России на втором месте. 
После зимнего перерыва они выиграли все 
девять матчей — семь в национальном пер-
венстве и два в Кубке.

В 1/8 финала Кубка подопечные Мар-
ко Николича разгромили дома «Тамбов» 

(3:0), а в четвертьфинале прошли на вы-
езде «Сочи» (3:1). Это делает их в глазах 
многих фаворитами матча с ЦСКА. В чем-
пионате страны в этом сезоне «Локо» уже 
дважды обыгрывал армейцев — в конце 
сентяб ря и конце февраля.

Одним из факторов в пользу красно-зе-
лёных является присутствие в составе вра-
таря Маринато Гильерме. В игре с «Росто-
вом» его удачно подменил Антон Коченков, 
но, по мнению экспертов, против такого 
соперника, как ЦСКА, важно присутствие 
на поле одного из лидеров команды.

— Безусловно, в последних играх и вооб-
ще после зимней паузы Гильерме — один 
из лидеров клуба, — заметил в разговоре 
с «Известиями» бывший вратарь «Локомо-
тива» и ЦСКА Руслан Нигматуллин. — Его 
наличие на поле укрепляет и оборону «же-
лезнодорожников», и общее настроение, 
и победный дух. Важно, чтобы в этом матче 
играл именно Маринато. Вообще, у «Локо» 
хорошую работу провёл Николич, игро-

ки отлично потрудились за зимние сборы 
и теперь здорово выглядят. Всё это даёт от-
личный результат. Я ожидал, что команда 
будет действовать неплохо, но столь длин-
ная победная серия — приятная неожи-
данность. Надеюсь, и сейчас в Кубке про-
должатся успехи «Локомотива», который 
выглядит очень мощно.

ЦСКА весь сезон крайне нестабилен — 
чередует серии побед с сериями неудач. 
Команда идёт в чемпионате на пятом месте, 
но отстаёт от «Локомотива» лишь на три 
очка. Правда, несколько осечек ещё осе-
нью дестабилизировали ситуацию вокруг 
тренерского штаба красно-синих. Ещё в де-
кабре казалось, что главный тренер коман-
ды Виктор Гончаренко будет уволен. Тогда 
руководство ограничилось расставанием 
с многолетними ассистентами наставни-
ка — Виктором Онопко и Сергеем Овчин-
никовым.

В феврале при белорусском специали-
сте ЦСКА начал поход за Кубком России, 
обыграв дома в 1/8 финала хабаровский 
СКА (2:0). Но очередная волна поражений 
в марте привела к отставке Гончаренко. 
Его сменил хорват Ивица Олич, игравший 
за ЦСКА в середине 2000-х годов. Ожи-
далось, что это встряхнёт красно-синих 
и позволит удачно завершить сезон.

При Оличе были выиграны первые три 
матча. В чемпионате ЦСКА обыграл «Там-
бов» (2:1) и волгоградский «Ротор» (2:0). 
А между ними не без труда был пройден 
в четвертьфинале тульский «Арсенал», по-
беждённый в гостях со счётом 2:1. Но все 
три соперника являются аутсайдерами 
РПЛ, поэтому по этим матчам было труд-
но судить о готовности армейцев.

А вот первый серьёзный противник 
одержал убедительную победу над ЦСКА 
в минувшее воскресенье. Команда уступи-
ла на выезде «Сочи» (1:2). Теперь от пред-
стоящего матча с «Локо» и воскресного 
дерби со «Спартаком» во многом зависит 
то, насколько успешно клуб завершит се-
зон и сумеет ли оправдать перестановки 
в тренерском штабе, к которым добавил-
ся уход ассистента главного тренера Ва-
силия Березуцкого, отправившегося по-
могать Гончаренко в «Краснодар».

�� «АХМАТ» —  
«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»

На фоне московского дерби второй полу-
финал выглядит не так ярко. Но и в него за-
вёрнута серьёзная интрига. Грозненский 
«Ахмат» хорошо начал сезон, одно время 
даже приблизившись к зоне еврокубков. 
Но в конце прошлого и начале нынешне-
го года у подопечных Андрея Талалаева 
была длительная серия без побед, опу-
стившая их во вторую половину таблицы.

Таким образом, шансов подняться вы-
соко у них нет. Но и вылет в ФНЛ уже почти 
не грозит. Тем не менее чеченская коман-
да не раз в этом сезоне показывала спо-
собность кусать фаворитов и одерживать 
яркие победы. Одна из таких случилась не-
давно, когда «Ахмат» разгромил в гостях 
«Краснодар» (5:0). В случае выхода в финал 
он может побороться за победу как с «Ло-
комотивом», которому в текущем сезоне 
ни разу не проиграл (победа 3:2 в гостях 
и ничья 0:0 дома), так и с ЦСКА.
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Футбольно не будет

  Во вторник вечером, похоже, был нанесён решающий 
удар по просуществовавшей всего два дня Суперлиге Ев-
ропы. Болельщики одного из клубов — основателей тур-
нира — лондонского «Челси» — устроили массовую де-
монстрацию против выступления команды в новой СЛ. 
После этого британские СМИ оповестили, что руковод-
ство «синих» готовит документы о выходе клуба из этой 
организации. Позже появились слухи об аналогичных 
шагах со стороны других участников проекта — «Манче-
стер Сити», «Барселоны», мадридского «Атлетико». Вскоре 
пошли разговоры, что все 12 клубов готовятся отказать-
ся от проекта. Официально первым вышел из Суперлиги 
«Манчестер Сити».

  Идея отдельного турнира, в котором играл бы ограни-
ченный круг богатейших команд мира, витала в воздухе 
с конца 1990-х годов. Топ-клубы Европы давно намекали 
о нежелании делиться доходами ФИФА и УЕФА с менее со-
стоятельными соперниками. Конкретные очертания про-
ект Суперлиги начал обретать с конца 2019-го. В течение 
последующего года идею раскритиковал ряд чиновни-
ков, включая руководителя Ла Лиги (проводит чемпионат 
Испании) Хавьера Тебаса и знаменитого тренера Хосепа 
Гвардиолу. А ФИФА и УЕФА пригрозили запретом на уча-
стие в соревнованиях под своей эгидой клубам и футболи-
стам, которые выйдут на поле в матчах Суперлиги. Идею 
нового турнира публично одобряли такие звёзды мирово-
го футбола, как Джорджо Кьеллини и Тони Кроос. 

  Руководители клубов — инициаторов проекта долгое 
время не выступали публично, хотя слухи об их постоян-
ных совещаниях на тему Суперлиги ходили неоднократ-
но. В конце 2019-го — начале 2020 года инициативу поддер-
жал кандидат в президенты «Барселоны» Жоан Лапорта, 
весной выигравший выборы на этот пост. Он сказал, что 
в Суперлиге будет 18 клубов, которые получат €800 млн. 
21 января идею раскритиковала Еврокомиссия. Основ-
ными идеологами проекта называют мадридский «Реал» 
и туринский «Ювентус».

  19 апреля официально было объявлено о формиро-
вании Суперлиги. В проект входят 12 клубов — «Реал», 
«Ювентус», «Барселона», «Манчестер Сити», «Манчестер 
Юнайтед», «Ливерпуль», «Челси», «Арсенал», «Тоттенхэм», 
«Милан», «Интер» и «Атлетико». Сразу стало известно, что 
вступать в этот проект отказались такие топ-клубы, как 
«Бавария», дортмундская «Боруссия» и ПСЖ. Осуждение 
СЛ выразили руководители большинства национальных 
лиг, в том числе английской премьер-лиги (АПЛ), немец-
кой бундеслиги, испанской Ла Лиги и итальянской серии A. 
УЕФА заявил, что «предотвратит этот циничный проект».

  Первым из медийных лиц проект начал критиковать 
легендарный английский футболист, ныне телеэксперт 
Гари Невилл, предложивший снять очки в АПЛ с шести 
английских команд, вступивших в Суперлигу. Следую-
щим идею осудил легендарный тренер сэр Алекс Фергю-
сон. Президент Франции Эммануэль Макрон поддержал 
французские клубы, не вступившие в Суперлигу. Отрица-
тельно о ней высказался также премьер-министр Велико-
британии Борис Джонсон.

  Представители клубов, вошедших в Суперлигу, про-
игнорировали экстренное заседание Ассоциации евро-
пейских клубов, поддерживающих старую систему. Пост 
её президента добровольно покинул глава «Ювентуса» 
Андреа Аньелли. Членство в ней прекратили руководите-
ли всех 12 клубов. Председателем Суперлиги Европы из-
бран глава «Реала» Флорентино Перес, его заместителя-
ми — Аньелли, а также совладелец «Манчестер Юнайтед» 
Джоэл Глейзер. Появились слухи о возможной приоста-
новке розыгрышей Лиги чемпионов и Лиги Европы. 

  Примерно в 03.00 мск в ночь на понедельник офици-
ально объявлено о создании Суперлиги Европы. В «Ювен-
тусе» заявили: «Клубы получат €3,5 млрд, но сейчас 
мы не можем гарантировать, что проект будет реализо-
ван». К утру против высказываются Еврокомиссия и ряд 
звёзд мирового футбола, включая Бакари Санья и Рио 
Фердинанда.
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